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n 16 DEPORTESn 5 ENTREVISTA

Expresidente Santos será docente 
de la Universidad Nacional

Huila estará entre las prioridades para 
el SENA

Fredy Gómez se prepara de cara 
a los Paranacionales 

n  9 ACTUALIDAD

Triste panorama de 
los adultos mayores 
en Neiva PÁGINA 8

“Hay que reducir el gasto 
público de manera que 
se vea un cambio real”
A temas de interés general se refirió el repre-
sentante a la Cámara por el departamento del 
Huila, Víctor Andrés Tovar Trujillo quien es 
uno de los ponentes del proyecto de no frac-
king en Colombia. El congresista habló ade-
más a su postura frente a la reforma tributaria 
y a la iniciativa de bajar los salarios no solo a 
los congresistas, sino a todos los altos funcio-
narios desde el presidente.

PÁGINAS 2 y 3

¿Y los más de 430 mil usuarios ¿Y los más de 430 mil usuarios 
de EPS Comfamiliar?de EPS Comfamiliar?

8 días se completan hoy desde 
que más de 200 familias llega-
ron a invadir un predio privado 
contiguo al corregimiento de El 
Caguán, en el sur de Neiva. A pe-
sar de las diversas jornadas de 
diálogos que se han implemen-
tado, no se ha podido que des-
alojen completamente. 

Calma incierta se 
vive en lote invadido 
en El Caguán

Menor perdió la vida 
en medio de una riña 
en La Plata PÁGINA 13

PÁGINAS 6 y 7

¿Debe multas al  
Instituto de Transportes 
y Tránsito del Huila?

PÁGINA 7

La EPS Comfamiliar se convierte en la primera liquidada en el gobierno del presidente Gustavo Petro. Aunque era un 
secreto a voces y se estudiaron posibilidades para salvarla esto no pudo ser y terminó enterrada como muchas otras 
en el país. ¿Qué pasará con los 434.127 usuarios que tiene esta entidad en el Huila donde el 95% de esta población está 
condicionada en el régimen subsidiado? El nuevo superintendente de Salud, Ulahi Beltrán López habló al respecto. 
PÁGINA 4
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“Hay que reducir el gasto público de 
manera que se vea un cambio real”
n Diversos temas de interés general se tocaron con el representante a la Cámara por el departamento del Huila, Víctor An-
drés Tovar Trujillo quien es uno de los ponentes del proyecto de no fracking en Colombia. El congresista se refirió además 
a su postura frente a la reforma tributaria y a la iniciativa de bajar los salarios no solo a los congresistas, sino a todos los altos 
funcionarios desde el presidente para abajo.

DIARIO DEL HUILA, PRIMER 
PLANO
Por: Daniela Gutiérrez 

Con la llegada del nuevo 
gobierno y tras más de 20 
días de haberse posesiona-

do el presidente Gustavo Petro, 
se han empezado a radicar en el 
Congreso de la República proyec-
tos de alto impacto para el país, 
que son considerados para algu-
nos como necesarios, para otros, 
como incoherentes. 

Aunque se ha vislumbrado de 
que en el Congreso hay mayorías 
apoyando las iniciativas, también 
hay bancadas que para ciertos 
proyectos han decidido decir no 
desde ya, ese es el caso del Partido 
Cambio Radical que ha emitido 
un comunicado dando más de 10 
razones para votar no a la reforma 
tributaria ¿Por qué? Víctor Andrés 
Tovar Trujillo; representante a la 
Cámara por el departamento del 
Huila, lo explicó en entrevista con 
el DIARIO DEL HUILA.

Así mismo, habló sobre los 
avances que como ponente del 
proyecto de no fracking en Co-
lombia ha hecho para empezar 
a darle estudio y avanzar en la 
ponencia del mismo, el cual fue 
radicado el 10 de agosto del pre-
sente año con el respaldo de más 
de 100 parlamentarios. 

Por otro lado, Tovar Trujillo ha 
anunciado que junto con su equi-

La situación 
resulta un 

poco difícil, 
no solo por 

lo que se está 
dejando de 
exportar si 

no por el hue-
co financiero 
que dejaría y 
la dificultad 

de encontrar 
productos de 

exportacio-
nes alternos 
que generen 
la misma, o 

más cantidad 
de ingresos 

para la 
Nación. Por 
esta razón, 
lo natural 
es que se 

acuda a otras 
formas de 

financiación.

El representante a la Cámara por el departamento del Huila, Víctor Andrés Tovar habló sobre temas de coyuntura nacional.

po viene trabajando en una iniciativa que busca 
reducir los salarios no sólo de los congresistas sino 
de varios altos cargos; incluido el presidente de la 
República. “Buscamos que la solución sea de fon-
do, y como se trataría de una reforma constitucio-
nal, queda mucho más blindado que un proyecto 
de ley”, explicó. 

El proyecto del no fracking 
en Colombia ha Sido una 
de las banderas del nuevo 
gobierno ¿Usted como 
ponente, ¿cuáles son las 
principales fortalezas 

y debilidades que 
encuentra? 

Me he sentado a dialogar con va-
rios expertos en el tema, desde pro-
fesionales de Ingeniería de Petróleos 
hasta Geólogos, pasando por dife-
rentes Asociaciones como por ejem-
plo la Asociación Colombiana de 
Ingenieros de Petróleos (ACITEP) y 
la Asociación Colombiana de Geo-
logía y Geotécnica (SCG). Por otro 
lado, tuvimos la oportunidad de 
una conversación con uno de los 
miembros del Gremio Ambientalis-
ta dando a conocer su punto de vis-
ta, sin dejar a un lado la opinión de 
la academia donde tuve la oportu-
nidad del asesoramiento por parte 
de Universidad Surcolombiana. El 
director del Programa de Ingeniería 
de Petróleos nos abrió un espacio 
para aclarar dudas y tener conoci-
mientos más profundos en el tema 
de Fracturamiento Hidráulico. En 
conclusión, nos hemos asesorado y 
tenido en cuenta el juicio de los ex-
pertos, conocedores del tema donde 
nos ayudó a reafirmar nuestro pun-
to de vista en este tan importante 
tema para Colombia. 

Fortaleza del NO fracking:
Realmente para definir una for-

taleza del tema de Fracturamien-
to Hidráulico se debe de tener en 
cuenta los resultados de las prue-
bas piloto para que arrojen infor-
mación y datos, para luego con-
cluir y exponer los pro y contra 
del fracking.

 Desde la Comisión Primera de la Cámara de Representantes a la que pertenece el representante huilense, se ha comprometido a avanzar en temas como la paz; 
reformas constitucionales; organización territorial; entre otros. 
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Si Colombia 
llegase a 

prohibir la 
exportación 
de Petróleo, 

carbón y 
otros produc-
tos mineros, 
la brecha de 

la balanza 
comercial se 

ampliaría, 
pasando de 
-15.261.533 

miles de 
USD, a un 

-35.490.580 
miles de USD, 

es decir el 
país tendría 
una brecha 

comercial de 
-43%.

El congresista fue designado como ponente el proyecto del No Fracking en Colombia para el cual 
estaría haciendo un estudio de fondo. 

Debilidades del NO 
fracking:

La situación resulta un poco 
difícil, no solo por lo que se está 
dejando de exportar si no por 
el hueco financiero que deja-
ría y la dificultad de encontrar 
productos de exportaciones al-
ternos que generen la misma, o 
más cantidad de ingresos para la 
Nación. Por esta razón, lo natu-
ral es que se acuda a otras for-
mas de financiación.

Uno de los impactos positi-
vos sobre las comunidades es 
la generación de empleo ya que 
es una de las formas más im-
portantes en que el desarrollo 
de recursos no convencionales 
puede ayudar a beneficiar a la 
economía después del golpe de 
la pandemia. Para el caso na-
cional, son pocos los análisis 
del potencial de generación de 
empleos, sin embargo, Cam-
petrol destaca que no solo se 
debe considerar el potencial de 

crear empleos a futuros sino también tener en 
cuenta la gran cantidad de trabajo que la in-
dustria genera actualmente, ya que el sector ha 
sido fuente importante de empleo bien remu-
nerado a lo largo de las regiones productoras. 
La posibilidad de creación y sostenibilidad de 
empleos es asociada a la implementación de la 
actividad principal.

¿Cuáles son los estudios en los que basará 
su ponencia?  

Como lo dije anteriormente en Colombia no se 
cuenta con estudios científicos relacionados con la 
Fracturación Hidráulica porque no hay datos, por 
eso debemos de ejecutar las pruebas piloto para te-
ner la información suficiente para tomar decisiones, 
cuando conversamos con todos los expertos llega-
ron a esa misma conclusión, debemos de apoyar las 
pruebas piloto.

¿Van de la mano con la política de 
transición energética justa que busca el 
Gobierno Nacional? 

La transición energética es una realidad que debe 
afrontar el mundo entero. Al igual que en el siglo 
anterior, el descubrimiento y exploración de recur-
sos no renovables como el petróleo permitieron un 

como el fin de reducir el gasto 
público de manera que se vea un 
cambio real.

¿Por qué la decisión 
del partido CR de votar 
negativo a la reforma 
tributaria? ¿Hay alguna 
contrapropuesta?  

Quiero aclarar a la opinión pú-
blica mi postura con respecto a 
la reforma tributaria. Trabajar en 
Equipo por Colombia hace parte 
de las propuestas que como re-
presentante del departamento del 
Huila defenderé, no solo para que 
los intereses de los sectores que se 
pueden ver afectados por esta re-
forma sean protegidos, sino para 
que, de forma clara, se atiendan 
las inquietudes y propuestas de 
modificación que se proponen en 
dicha reforma por parte del par-
tido Cambio Radical. 

La opinión pública es la que 
viene generando incertidumbre e 
inconformidad por los impuestos 
que se pretenden grabar en mu-
chos productos y servicios que im-
pactarán directamente el bolsillo y 
la economía de los colombianos, 
y es precisamente por la falta de 
información que debemos aclarar 
las prioridades a modificar y así, 
no se vea afectado todo el pueblo 
colombiano con la reforma tribu-
taria que propone este Gobierno.

Ya estando en el Congreso, 
¿cuáles son las iniciativas 
que personalmente quiere 
apoyar y ve necesarias 
para el país y cuáles serán 
apoyadas cómo Partido?  

Trabajaremos en cinco ejes 
principales: la Modernización del 
Campo y el Sector Empresarial, su 
Dinámica Productiva y Comercial; 
el Fortalecimiento de un Turismo 
Competitivo; el Fortalecimiento 
del Sistema de Red vial Terciaria en 
el Departamento; el Fortalecimien-
to Empresarial Para la Competi-
tividad y el Apoyo a las políticas 
públicas de protección ambiental.

¿Propuestas que 
beneficien al 
departamento y que 
puedan ser una realidad en 
este periodo de sesiones?

En nuestro plan de trabajo en 
pro del desarrollo de nuestro de-
partamento del Huila fortalecere-
mos la agroindustria, el turismo 
y las vías terciarias, encadenan-
do estos 3 pilares obtendremos 
beneficios sociales, económicos 
excepcionales para los huilenses.

En esta primera etapa haremos 
énfasis en la construcción plena 
de la ruta 45, no más peajes, más 
apoyo al sector agropecuario, con-
solidar al Huila como líder cafe-
tero del país y como gran destino 
turístico nacional e internacional. 

Con el gobernador del Huila 
Luis Enrique Dussan y los re-
presentantes Julio Cesar Triana, 
Leyla Marleny Rincón y Florita 
Perdomo nos hemos comprome-
tido a hacer causa común por los 
intereses de todos los opitas.

auge en las economías mundiales 
y una transformación social con-
tundente. Sin embargo, la tran-
sición energética es un proceso 
en donde se debe invertir recur-
sos económicos significativos, en 
especial en los sectores de bajos 
estratos económicos los cuales so-
lamente tienen los ingresos para 
sostener una familia. Los com-
bustibles fósiles a través de sus 
regalías e impuestos podrán per-
mitir el recaudo de los recursos y 
potenciar la transición energética 
que busca nuestro país. 

De aprobarse el proyecto, 
¿Cuál sería el futuro del 
sector de los hidrocarburos 
en Colombia?  

Sería algo muy crítico porque 
actualmente en Colombia si se 
contempla la idea de reemplazar 
los ingresos de los hidrocarburos 
con estos recursos, podría llevar a 
superar el tope “sano” de la deuda 
externa y afectar directamente el 
crecimiento del país.

Si Colombia llegase a prohibir la 
exportación de petróleo, carbón y 
otros productos mineros, la brecha 
de la balanza comercial se amplia-
ría, pasando de -15.261.533 miles 
de USD, a un -35.490.580 miles de 
USD, es decir el país tendría una 
brecha comercial de -43%. (Fuente: 
DANE-DIAN 2021).

Usted ha hablado que 
el proyecto de bajar los 
salarios a los congresistas 
no es suficiente y que se 
necesita de una reforma 
constitucional ¿Cuál es su 
propuesta? 

La reducción de los salarios de 
los congresistas no es suficiente 
para llegar al balance de los sa-
larios en nuestro país. Se requiere 
que no solo los congresistas re-
duzcan su salario sino extenderlo 
a nivel nacional como presiden-
tes, ministros, magistrados entre 
otros altos cargos a nivel público 

Junto con Julio Cesar Triana, Leyla Marleny Rincón y Florita Perdomo; Victor Andrés dice estar listo para liderar iniciativas que beneficien al Huila. 
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Enfoque

de procedimientos se pretenden 
que se haga lo más pronto posi-
ble. “Esta es una medida transi-
toria, en la medida que el afiliado 
quiera aplicar la libre decisión de 
elegir la EPS receptora, es decir 
podrá decidir, si acepta o no estar 
en la EPS asignada”, explicó. 

Así mismo, el alto funcionario 
sostuvo que frente a cualquier 
inquietud los afiliados pueden 
notificar a través de los meca-
nismos de comunicación de la 
entidad donde se puede atender 
cada situación, y de esta forma 
entregarle la orientación reque-
rida, por ello tendremos la pági-
na web, nuestras redes sociales, 
y a través de la 01800513700 
opción 5 pueda ser atendido du-
rante las 24 poder obtener infor-
mación requerida. 

Sobreoferta 
Otro panorama que se debe 

estudiar es la posible sobreofer-
ta que se puede generar en otras 
EPS por la llegada de los más de 
541 mil ciudadanos en los de-
partamentos del Huila y Boyacá. 

Ante esto, se dijo que “esta-
mos haciendo un trabajo con 
estas aseguradoras para que 
amplíen sus servicios, de tal 
modo que puedan a través de 
una oferta amplia de servicios 
atiendan a los afiliados que 
sean migrados”. 

Frente al personal de la EPS 
Comfamiliar del Huila que 
hace hoy parte tanto adminis-
trativo como de salud, se in-
dicó que inicia el proceso de 
liquidación, y se levanta la in-
formación correspondiente a 
las deudas laborales.

¿Qué pasará con los más de 430 mil usuarios 
de la EPS Comfamiliar en el Huila?
n La EPS Comfamiliar se convierte en la primera liquidada en el gobierno del presidente Gustavo Petro. Aunque era un se-
creto a voces y se estudiaron posibilidades para salvarla esto no pudo ser y terminó enterrada como muchas otras en el país. 
¿Qué pasará con los 434.127 usuarios que tiene esta entidad en el Huila donde el 95% de esta población está condicionada en 
el régimen subsidiado? El nuevo superintendente de Salud, Ulahi Beltrán López habló sobre el tema. 

DIARIO DEL HUILA, ENFOQUE
Por: Daniela Gutiérrez 

Luego de que la Superinten-
dencia de Subsidio Fami-
liar interviniera la Caja de 

Compensación Familiar del Hui-
la COMFAMILIAR se evidenció 
que uno de los talones de Aquiles 
de la Entidad era la EPS Comfa-
miliar, la cual estaba en saldos 
rojos advirtiendo un detrimento 
patrimonial de $72.000 millones 
de pesos y cada mes se perdían 
aproximadamente $6.000 millo-
nes de pesos. 

Es así como el viernes anterior 
se conoció la decisión de la Su-
perintendencia de Salud de li-
quidar la EPS Comfamiliar en el 
Huila, siendo esta la primer EPS 
liquidada en el gobierno del pre-
sidente Gustavo Petro. Frente a la 
decisión el superintendente Ulahi 
Beltrán López, recientemente po-
sesionado en el cargo por la mi-
nistra de Salud, Carolina Corcho, 
indicó que lo que se busca es de-
fender el derecho a la salud de 
541 mil ciudadanos en los de-
partamentos del Huila y Boyacá.

“La Superintendencias piensa 
en el derecho a la salud de las 
personas, y cuando una EPS no 
cumple con ese objetivo para el 
que fue constituido de garanti-
zar ese derecho a sus afiliados, se 
tienen que tomar medidas y esa 
es la decisión que se ha tomado”, 
enfatizó Beltrán López.

Además, resaltó que durante 
años de acompañamiento por 
parte de la Superintendencia se 
evidenció que los usuarios no 
estaban recibiendo los servicios 
que anunciaba la EPS y tampo-
co lo beneficios en salud; razón 
de ser de la Entidad prestado-
ra del servicio. Es así como se 
destacó como “obstruida la po-
sibilidad por la incapacidad de 
la red de atender a las perso-
nas porque la cartera de parte 
de la EPS era multimillonaria 
incapaz de ser pagada, y esto 
no garantizaba la tranquilidad 
al afiliado”, manifestó. 

Adicional a estol, como ya se 
venía evidenciando se ratificó el 
hecho de que sus condiciones 
administrativas y financieras no 
eran cumplidas, y que afectaba 
la prestación del servicio, lo cual 
se convertía en el coctel perfecto 
para matar con el incumplimien-
to a los usuarios. 

Los usuarios 
La EPS era de predominio en 

todos los departamentos tenien-
do mayor incidencia en el Huila y 
Boyacá. Según Ulahi Beltrán Ló-

La EPS era de 
predominio 
en todos los 

departamen-
tos teniendo 

mayor 
incidencia en 
el Huila y Bo-
yacá. Según 

Ulahi Beltrán 
López En el 

Huila son 
434.127 los 

usuarios, de 
los cuales 
el 80% es 

población es 
del régimen 

subsidiado, y 
el 20% de su 
población es 
menor de 19 

años de edad.

Con el fin de poder garantizar a los usuarios un servicio digno en el servicio de salud; Supersalud liquidó la EPS Comfamiliar. 

pez En el Huila son 434.127 los 
usuarios, de los cuales el 80% es 
población es del régimen subsi-
diado, y el 20% de su población 
es menor de 19 años de edad.

El 95% de esta población está 
concentrada en el régimen subsi-
diado, es decir personas de bajos 
recursos, de sectores vulnerables, 
sin capacidad económica que de-
bía recibir el beneficio del servicio 
de salud. 

“Dentro del tamaño poblacio-
nal que nosotros hemos visua-
lizado en la vigilancia y control 
que se tenía a la EPS se identificó 

que un afectado, ya por condiciones socioeconómi-
cas que tiene que sobrevivir con la dificultad que 
tienen dada la incapacidad adquisitiva para poder 
pagar una cotización en el régimen contributivo, no 
por ello hay que dejarlo expuesto a una entidad que 
no cumple con el rol de garantizar el servicio a la 
salud”, insistió el Superintendente. 

EPS a las que migrarían 
De acuerdo con la información brindada, los usua-

rios deberán migrar en transferencia ordenada y 
orientada por el Ministerio de Salud, que en los 
próximos días informarán donde serán asignadas 
las nuevas entidades, que les garantizarán de recibir 
sus servicios de salud.

Y dada la complejidad del caso es lo que este tipo 

 El Superintendente de Salud Nacional Ulahi Beltrán López habló de la población en el Huila que 
entrará en el trámite de migración a otras EPS.
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Entrevista

DIARIO DEL HUILA, 
ENTREVISTA

El exsenador y exministro de 
Justicia Jorge Eduardo Lon-
doño, fue designado por el 

presidente Gustavo Petro para 
ser el nuevo director del Servicio 
Nacional de Aprendizaje (SENA). 
Londoño es abogado de la Uni-
versidad Externado de Colombia 
y tiene una especialización en De-
recho Público Comparado en el 
Instituto Universitario de Estu-
dios Europeos de Torino (Italia). 
También cuenta con una maes-
tría en relaciones internaciona-
les y derecho constitucional de 
la Universidad Alfonso X el Sa-
bio de España. Además, ostenta el 
doctorado en Cuestiones Actuales 
del Derecho Español e Interna-
cional de la misma institución.

Londoño, de 62 años, es oriun-
do de Boyacá, departamento en 
el que ha fungido como secre-
tario de Agricultura y secreta-
rio general de la Gobernación. 
Así mismo, ha sido gerente de la 
Lotería de Boyacá y de la Indus-
tria Licorera de Boyacá. De otro 
lado, fue ministro de Justicia 
en 2016 y congresista para los 
periodos 2010 – 2014 y 2018 
– 2022, en ambos casos por el 
partido Alianza Verde.

DIARIO DEL HUILA habló con 
él sobre las prioridades en su nue-
va etapa con el SENA.

¿Qué puede esperar el 
Huila de usted?

El departamento del Huila pue-
de esperar del Sena en cabeza mía, 
mucho trabajo, sin pausa y sin re-
poso, seguramente haremos una 
visita a ese hermoso departamen-
to, nos reuniremos con todos los 
actores del Sena tanto estudiantes, 
como instructores, como adminis-
trativos, empresarios, campesinos 
y seguramente que ahí le diseñare-
mos la hoja de ruta para continuar 
en ese proceso para desarrollar en 
el Sena.

¿Cuál será ese énfasis?
El énfasis indudablemente, como 

es la directriz del Presidente de la 
República, es que la institución del 
Sena se vincule mucho con el sec-
tor campesino, sobre todo con el 
sector de la economía campesina.

Usted es catedrático, 
¿cómo será la formación 
de los estudiantes?, 
¿quiénes salgan tendrán 
énfasis en humanismo?

Lógicamente que el huma-

Huila estará entre las 
prioridades para el SENA
n El Huila estará entre las prioridades del director del SENA, Jorge Eduardo Londoño, quien tendrá un énfasis de forma-
ción a los campesinos y campesinas del país. El nuevo Director manifestó que una vez este posesionado visitará la región.

nismo es vital en cualquier formación inclusive 
en la técnica y tecnológica, de nada sirve apren-
der artes, servicios, aprender cualquier actividad 
del ser humano si ella no va encaminada a la 
preservación de las buenas relaciones con su 
semejante, pero también a la preservación del 
ambiente a la preservación de la diversidad de 
los recursos naturales.

¿Cuándo estará en el Huila?
Esperamos a posesionarnos para fijar la visita al 

departamento del Huila La idea es visitar las 23 re-
gionales que existen en el país y lógicamente dentro 
de ella la del Huila.

¿Habrá SENA móvil?
Claro que sí, habrá Sena móvil, vamos a mirar, 

vamos a diagramar todo el mapa que va a inspirar 
nuestra actividad en estos días y lógicamente tratare-
mos ese tema que en principio me parece pertinente.

¿Usted liderará esa 
formación de jóvenes?

Yo llevo mucho tiempo formando jóvenes, 
siempre he sido docente universitario sobre todo 
en el área del Derecho, la filosofía del Derecho, 
del Derecho Constitucional y la experiencia si 
bien ha sido en la universidad, en la educación 
superior de tipo jurídico, pues seguramente que 
toda ella estará al servicio de la formación de 
jóvenes que no son el futuro de nuestro país, 
sino el presente y han sido también pasado de 
esta hermosa nación.

¿Qué significa para usted 
estar en el SENA?

Para mí estar en el Sena significa un gran honor, 
un motivo de alegría y sobre todo un gran compro-
miso con todo el sector de los que acceden a esta 
institución, del sector productivo pero también so-
bre todo el sector campesino, y será un grato honor 
poder aportar mucho a la formación de campesinos 
y campesinas, sobre todo dentro de una temática 
y dentro de una expresión con enfoque del sector 
campesino vamos a diseñar programas para los agri-
cultores y agricultoras que no tengan título, pero que 
el Sena les pueda ayudar y aportar para su formación 
no solo técnica y tecnológica, también aspecto de 
asociatividad algo que es tan necesario en el campo.

¿Considera que el Sena sigue cumpliendo 
con la labor para la cual fue concebida 
desde el principio?

En términos generales, sí. Sin embargo, habría 
que hacer algunos ajustes. He insistido en que ha-
bría que despolitizar algunas actividades, porque 
cuando hablamos de academia debemos hablar de 
una actividad que si bien es cierto no es lejana a la 
política, no debe tener ningún tinte partidista y de 
eso se trata, de cualificar la enseñanza del SENA.

¿Qué piensa de pasar el SENA al 
Ministerio de Educación?

Seguiremos defendiendo la idea de que el SENA 
debe continuar en el Ministerio de Trabajo. La idea 
que se tuvo en algún momento de pasarlo al Minis-
terio de Educación me parece que no es pertinente, 
porque si bien es cierto que el SENA cumple una 
labor de educación, también no es menos cierto 
que su labor fundamental es la productividad y la 
generación de conocimiento de ciencia y tecnología.

La idea que 
se tuvo en al-
gún momen-
to de pasarlo 
al Ministerio 

de Educación 
me parece 
que no es 

pertinente, 
porque si 

bien es cierto 
que el SENA 
cumple una 

labor de 
educación, 
también no 

es menos 
cierto que su 
labor funda-
mental es la 
productivi-
dad y la ge-
neración de 

conocimien-
to de ciencia 
y tecnología.

Asume nuevo director del SENA, Jorge Eduardo Londoño.

Londoño es exsenador y exministro de Justicia.
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Calma incierta se vive en lote 
invadido en El Caguán
n Ocho días se completan hoy desde que más de 200 familias llegaron a invadir un predio privado contiguo al corregimiento 
de El Caguán, en el sur del municipio de Neiva. A pesar de las diversas jornadas de diálogos que se han implementado, al pare-
cer no se ha podido tener un avance significativo. Hasta el cierre de esta edición, el panorama estuvo en aparente calma, tras 
los enfrentamientos con el Esmad durante el fin de semana.

DIARIO DEL HUILA, NEIVA
Por: Johan Eduardo Rojas López

Zozobra se ha vivido por es-
tos días en Neiva a causa de 
varias personas que llega-

ron a invadir un predio ubicado 
en la vía que conduce de Neiva 
al corregimiento El Caguán. Tras 
ocho días de intensas jornadas 
para lograr un consenso entre in-
vasores y propietarios del terreno, 
el panorama no parece mostrar 
avance. A hoy, existe una inter-
mitencia en la permanencia de 
los invasores.

Faiver Hoyos Hernández, se-
cretario de Gobierno de Neiva, 
contextualizó y dijo que, “Cuan-
do se da este proceso la Alcal-
día acompañada del Ministerio 
Público convoca a una mesa de 
diálogo a la cual asisten cinco vo-
ceros de las comunidades, argu-
mentan que han invadido porque 
reclaman una vivienda digna y 
esperan que se les solucione con 
un predio o una casa. La alcaldía 
advierte a atreves de la Secreta-
ría de Vivienda el mecanismo o 
proceso para poder aplicar a la 
vivienda de interés social y la de-
pendencia en cuestión, da las ex-
plicaciones del caso y les invita a 
todas las comunidades para que 
presente un censo y de acuerdo a 
eso se pueda hacer un cruce con 
la información que se tiene”. 

Esto a raíz de que conocen que 
algunas personas aprovechan es-
tos procesos para sacar benefi-
cios adicionales y el municipio no 
puede avalar esa situación puesto 
que no se puede aplicar en dos 

oportunidades para situaciones de esta naturaleza. 
En ese momento, las personas decidieron volver a la 
invasión, pero sin lograr un acuerdo porque ellos no 
acatan lo explicado, según el Secretario de Gobierno. 

No hay avances 
Explicó además que, “Desafortunadamente avan-

ces no han existido porque ellos se han mantenido 
en reclamar otro lote para poder vivir donde pue-
dan construir, argumentando que tiene derecho a 
la vivienda. Adicionalmente han manifestado que 
ellos no quieren nada regalado, sino que se les de 
unas condiciones mínimas. Aquí se ha tenido a la 
par varias querellas de los privados y, por eso, es 
que la Policía ha tenido que intervenir porque es 
una medida netamente policiva que ya está trans-
curriendo a la instancia del corregidor para que él 

igualmente proceda con lo que 
tiene que cumplir frente a la ley 
en este caso”.  

De acuerdo con Hoyos Hernán-
dez, el número de las personas 
que han llegado a esta invasión 
es relativo dado que muchas ve-
ces llega gente que no duerme en 
el sector. Además, indicó que el 
predio ha sido devastado y, por 
tanto, han tenido que intervenir 
con el vehículo de Bomberos para 
evitar que se presente un incen-
dio en la zona y han dispuesto 
una ambulancia permanente por 
si se llega a requerir en algún mo-
mento. Precisamente, el viernes 
anterior se registró una confron-
tación que dejó algunos civiles y 
policías heridos.  

“De las personas civiles afecta-
dos no se tienen datos, entien-
de uno que ellos poco van a los 
centros asistenciales para no que-
dar referenciados, pero la mayor 
gravedad se dio contra un agente 
de la Policía que recibió un im-
pacto de bala con arma de fuego, 
lo cual, para fortuna, no pasó a 
mayores, pero de verdad que esa 
circunstancia ha sido bastante 
compleja y nos ha preocupado”, 
sostuvo Hoyos. 

De esta manera, el Secretario de 
Gobierno invitó a la comunidad a 
no entrar en enfrentamiento para 
poder salvaguardar la vida de las 
diversas poblaciones que están 
presentes en este lugar, entre 
esos, niños, mujeres embaraza-
das, adultos mayores, entre otros. 
Actualmente, la Alcaldía de Neiva 
se encarga de realizar todas las 

tareas de acompañamiento con 
diversas medidas adoptadas. La 
articulación busca tener control, 
imponer orden, darles tranquili-
dad a los habitantes de El Caguán 
y evitar confrontaciones. Igual-
mente, le tienen la lupa puesta a 
los saqueos que se han presenta-
do en la zona y sugieren mante-
ner la calma. 

“Después de varios 
intentos, no fue posible un 
consenso”

Kleyver Oviedo Farfán, Per-
sonero de Neiva, por su parte, 
afirmó que, “Precisamente noso-
tros hemos intervenido después 
de conocer que en El Caguán se 
había generado una expectativa 
donde manifestaban que había 
unos predios que no tenían pro-
pietarios, entonces la gente de 
forma particular invadió. La fuer-
za pública obviamente exigía que 
antes de cualquier tipo de inter-
vención policial debía generarse 
el diálogo y en relación a eso in-
tervenimos siempre procurando 
la defensa de los derechos de los 
ciudadanos, sin embargo, después 
de varios intentos no fue posible”. 

La entidad realizó un estudio de 
títulos junto a los manifestantes 
que reclamaban el predio porque 
no tenía propietaria y una vez se 
estableció que sí había propieta-
rios, algunos decidieron salir de 
forma voluntaria y otros quisie-
ron esperar.

“Los propietarios exigieron a la 
policía que se diera cumplimiento 

Hoy lunes a 
partir de las 
7:00 A.M, las 
autoridades 
dispondrán 
dos puntos 
de Control 

en la vía 
Neiva-Ca-

guán-Neiva. 
Uno estará a 
la altura de 
la Base del 

Ejército, 
200 metros 

adelante del 
CAI Cuarto 
Centenario 
y el otro a la 

entrada-
salida del 

Corregimien-
to, contiguo 

a la invasión, 
para hacer 

control en el 
sector.

Zozobra se ha vivido por estos días en Neiva a causa de los desmanes de personas que llegaron a invadir un predio ubicado en la vía 
Neiva -El Caguán.

A pesar de las diversas jornadas de diálogos que se han implementado, al parecer no se ha podido tener un avance 
significativo de un consenso entre las partes.
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Tras ocho 
días de inten-
sas jornadas 
para lograr 

un consenso, 
el panorama 

no parece 
mostrar 
avance. 

Existe una 
intermitencia 
en la perma-
nencia de los 

invasores. 

a la ley que dicta que en el marco 
de las 48 horas exigiera el des-
alojo. Nosotros estuvimos aten-
tos para evitar que se vulneraran 
los derechos humanos de forma 
flagrante, siempre procurando el 
consenso como forma de alterna-
tiva para solucionar las diferentes 
problemáticas”, mencionó Oviedo 
Farfán. 

Aunque inicialmente se habla-
ba de la invasión de 20 hectáreas, 
lo cierto es que, terminaron inva-
diendo entre 40 y 50 hectáreas. 
Hasta el cierre de esta edición, el 
Personero de Neiva, admitió que 
la gente fue desalojada del pre-
dio, sin embargo, siempre existe 
la amenaza de que vuelvan.  

Hubo presencia de 
instrumentos que generar 
lesiones 

Constanza Arias Perdomo, de-
fensora del pueblo en el depar-
tamento del Huila, argumentó 
que, “antes de hablar de avances 
han habido precisiones, como por 
ejemplo el día jueves se logró ha-
cer una claridad con los funciona-
rios de la Personería y la Defen-

soría del Pueblo frente a algunas 
de las personas que lideran este 
proceso de protesta en el sentido 
de que existen unos documentos 
que acreditan que estos predios 
que están siendo hoy pretendidos 
en esta ocupación son de propie-
dad de terceras personas quienes 
han ejercido sus acciones polici-
vas ante las autoridades munici-
pales competentes con el fin de 
que estos bienes le sean devueltos 
en lo que tiene que ver para la 
posesión porque, obviamente, lle-
gó un universo de personas y en 
esas condiciones los propietarios 
lo que pretenden es que sean es-
tas personas desalojadas a través 
de los procedimientos definidos 
en la norma y ellos puedan re-
tornar al ejercicio del derecho de 
propiedad”. 

En efecto, Arias Perdomo dio fe 
de que ese mecanismo de diálogo 
se logró el día jueves con el retiro 
voluntario de algunas personas, 
no obstante, al ser un predio tan 
grande cada vez llegaban nuevos 
individuos y al continuar con la 
actividad el viernes, las personas 
no estuvieron en actitud de es-
cucha, sino que, por el contrario, 

Gestores de Convivencia, Personal de Derechos hu-
manos de la Policía Metropolitana de Neiva, Poli-
cía, Corregidor de El Caguán y Líderes del Sector, 
son quienes se han unidos para lograr dar pronta 
solución a la problemática que tienen en zozobra a 
la ciudadanía. 

Según la Policía Metropolitana de Neiva, todavía 
continúan en el lote cerca de 700 personas aproxi-
madamente, quienes insisten en ocupar de mane-
ra ilegal este predio. “En el momento tenemos 16 
uniformados policiales heridos de los cuales uno de 
ellos se encuentra en observación ya que fue herido 
con arma de fuego y se encuentra en el hospital uni-
versitario. Por parte de la Policía Metropolitana de 
Neiva se realizaron los procedimientos pertinentes 
estipulados en la ley por consiguiente el procedi-
miento continúa por parte del Corregidor del Ca-
guán donde debe darse respuesta a las diferentes 
querellas interpuestas”, detalló en un comunicado 
la Policía Metropolitana de Neiva, y añadió que en 
la intervención de desalojo logró la recuperación y 
entrega a su propietario de un terreno de 170 hec-
táreas el cual había sido ocupado ilegalmente.

¿Qué reclaman? 
La crítica situación ha congregado personas de El 

Caguán, Neiva y Rivera, lo que dista de un aproxi-
mado de 1.000 personas en el lugar. Un vocero de la 
invasión, refirió durante el fin de semana que, “nos 
encontramos aquí reclamando el derecho a una vi-
vienda digna, somos personas de acoso recursos que 
no tenemos los recursos para pagar un arriendo. Pe-
dimos al gobierno que nos colabore. Vamos a hacer 
el censo para ver quienes necesitan. Hasta que no 
nos solucionen no nos movemos del territorio que 
estamos ocupando Acá no somos ningunos malan-
dros, sino personas humildes que quieren salir ade-
lante. No vamos a montar terrorismo queremos ser 
escuchados por el gobierno. Nosotros no queremos 
robarnos el terreno, sino que lleguemos a un acuer-
do. Esto es un problema del gobierno que se da por 
tanta corrupción que existe”. 

Es incierto el panorama pues, aunque aparente-
mente los invasores han sido desalojados, minutos 
después ya se encuentran nuevamente invadiendo 
el predio. Bajo esta situación, para las instituciones 
esto es complejo porque buscan proteger los dere-
chos de los ciudadanos, sin embargo, deben cumplir 
la normatividad.  

Finalmente, hoy lunes a partir de las 7:00 A.M, se 
dispondrán dos puntos de Control en la vía Neiva-
Caguán-Neiva. Uno estará a la altura de la Base 
del Ejército, 200 metros adelante del CAI Cuarto 
Centenario y el otro a la entrada-salida del Corre-
gimiento, contiguo a la invasión, para hacer control 
en el sector. 

con un propósito firme de resistir 
al desalojo. 

Contó la Defensora del pueblo 
a esta Casa Editorial que, “Esos 
días quienes llegaron también lo 
hicieron de una forma bastante 
agresiva hasta con los funciona-
rios del Ministerio Público que 
hacían presencia en el lugar. Eso 
hizo que hacia las 5 de la tarde 
desde la secretaría de Gobierno 
se promoviera un Consejo de Se-
guridad para compartir con las 
entidades que les corresponde el 
conocimiento y control de estas 
situaciones”. 

En ese contexto, hubo presencia 
de todos los instrumentos con los 
cuales se pueden generar lesiones 
e inclusive atentar contra la vida 
de las personas y eso fue lo que 
promovió que la alcaldía de Nei-
va, revisará con mucha precisión 
e identificación, las acciones que 
tendrá que implementarse para 
el control.

¿Continúan invadiendo el 
predio? 

Personería, Procuraduría, De-
fensoría del Pueblo, Secretaría de 
Gobierno, Secretaría de Vivienda, 

Hasta el cierre de esta edición, el panorama estuvo en aparente calma, sin embargo, esta situación se torna intermitente.

La 4: El viernes anterior se registraron enfrentamientos que dejaron algunos civiles y policías heridos.  
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Regional

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL
Por: Johan Eduardo Rojas López

Preocupante y desgarrador es el panorama que 
viven los adultos mayores en Neiva. Pese a 
los esfuerzos de la Administración Municipal, 

esta problemática radica en la irresponsabilidad de 
algunos ciudadanos frente a esta población. Aunque 
no es posible dar en el momento una cifra especí-
fica, se conoce que al día se registran alrededor de 
tres casos de abandono que son informados por 
la misma comunidad, no obstante, solamente uno 
se trata de abandono total dado que el restante sí 
cuenta con red de apoyo (Familiares).

René Giobanny Jiménez Cobos, secretario de De-
sarrollo Social e Inclusión, dijo que, pese a que la 
ley dicta la celebración del día nacional del adulto 
mayor el último domingo del mes de agosto, para 
ellos, esta conmemoración debe ser diaria dado que 
esta población ha contribuido y brindado bases para 
que hoy el mundo tenga un presente y un futuro.   

“Desde la administración municipal, nos hemos 
esforzado por darles a ellos una vejez digna, por 
tal motivo en este momento contamos con cinco 
‘Centros Vidas’ donde los apoyamos de diversas 
maneras. Tenemos un promedio de 3.800 adul-
tos mayores a los que apoyamos en todo lo con-
cerniente para que tengan una mejor calidad de 
vida”, aseguró el Secretario.

La articulación ha sido un factor primordial para 
lograr ejecutar las líneas de atención correspon-
dientes en casos de abandono. Es así como, desde 
la dependencia encargada y el programa de atención 
integral al adulto mayor, no solamente se brinda 
apoyo en las necesidades primarias, sino que, ade-
más se ofrece atención en las necesidades biológicas, 
psicológicas y sociales.

Y en efecto, a pesar de que esta es una obligación 
de la institucionalidad, lo cierto es que, según Jimé-
nez Cobos es una tarea que se debe implementar 
desde los hogares con la responsabilidad que se tie-
nen frente a estos casos. Es decir, más allá de la ley 
se debería reflexionar desde los diversos contextos 
sociales. Expuso también que, muchos ciudadanos, 
contrario a lo que dicta la ley 1850 de 2017, no asu-
men su responsabilidad y dejan todo en manos de 
los entes gubernamentales.

“Hay que recordar que esta población está en es-
tado de vulneración y ley 1850 de 2017, por medio 
de la cual se establecen medidas de protección al 
adulto mayor en Colombia y se penaliza el mal-
trato intrafamiliar por abandono y se dictan otras 
disposiciones. Mucha gente no tiene en cuenta esta 
ley”, agregó.

Una situación ‘cotidiana’
Lamentablemente esta no es una situación nueva 

dado que sucede todos los años. Sin embargo, nor-
malmente se exponen para este tipo de fecha y de 
resto, parece no ser de mucha importancia para la 
comunidad.

“Es un incremento de abandono de las mismas 
familias hacia sus propios adultos mayores y se 
nos olvida las implicaciones legales que se po-
drían tener por desacatar la ley que busca sal-
vaguardar precisamente la vida de los adultos 
mayores. Hoy quiero agradecer a toda la ciuda-
danía que están viendo a los adultos mayores no 
como un problema sino como parte de la solu-
ción y ha brindado apoyo, pero también es en-

Triste panorama de los adultos 
mayores en Neiva
n Se vivió ayer el día nacional del adulto mayor que establece la ley 271 de 1996, el cual se celebra el último domingo del mes 
de agosto de cada año. Sin embargo, aunque poco se habla del tema, la vulneración de esta población es una problemática 
real. En Neiva, por ejemplo, hay preocupación por el incremento de adultos mayores en situación de abandono.

tender que, nosotros tenemos 
una responsabilidad y lo que 
se busca es que ellos tengan 
una vejez digna. La idea es em-
pezar a reducir esta problemá-
tica, pero creo que es algo que 
debemos de empezar a hacer 
desde nuestras casas, enten-
diendo la responsabilidad que 
se tiene como familia con los 
adultos mayores”, argumentó 
Jiménez Cobos.

Proceder
Cada vez que se informa sobre 

un presunto caso de abandono de 
un adulto mayor en la ciudad de 

Neiva, la móvil se dispone hacia el 
lugar de los hechos para prestar el 
servicio de restablecimiento de sus 
derechos. De ahí, articuladamen-
te se ejecuta un acompañamien-
to para verificar la red de apoyo 
y realizar el debido seguimiento. 
Posteriormente, si se determina la 
existencia de una red de apoyo, se 
procede a activarla con la Comisa-
ria de Familia para que sus allega-
dos respondan y no están comple-
tamente en abandono se continúa 
con el conducto regular.

¿Qué pasó con los adultos 
mayores del Hogar de 

Ancianos San Matías?
Luego de la situación generada 

por el fin de convenio 2257 de 
2021 suscrito por la Secretaría de 
Desarrollo Social del Municipio 
con la Cruz Roja Seccional Huila 
que tenía como objeto prestar la 
atención integral y de alimenta-
ción para 63 abuelos del Centro 
de bienestar larga estancia Hogar 
San Matías de Neiva, el secretario 
de Desarrollo Social e Inclusión, 
señaló que esto no vulneró los 
derechos de los adultos mayores.

“En este momento los adultos 
mayores permanecen en el Cen-
tro de Larga Estancia Los Man-
guitos, a 8 kilómetros de Neiva, 
dónde viven con todas las como-
didades y atenciones. Eran un 
grupo de 60 adultos mayores que 
vivían en condiciones de vulne-
rabilidad, muchos de ellos en la 
calle, pasaron de pasar incomodi-
dades, a vivir en un hotel campes-
tre con la alimentación, cuidado 
y atención necesaria”, concluyó.

Finalmente, el pasado viernes 
la Alcaldía de Neiva celebró esta 
fecha tan importante en la co-
muna 6 de la ciudad con aproxi-
madamente 500 adultos mayo-
res que gozaron de una serie de 
actividades programadas para 
tal fin. Igualmente, el lunes 22 
de agosto, la Gobernación del 
Huila, emprendió una serie de 
actividades en diversos munici-
pios de la región buscando visi-
bilizar los derechos de las per-
sonas mayores y fomentar un 
envejecimiento saludable con el 
desarrollo de actividades lúdicas, 
recreativas, culturales, folclóricas 
y de ofertas de servicios.

Muchos ciudadanos, contrario a lo que dicta la ley 1850 de 2017, no asumen su responsabilidad con 
los adultos mayores y los dejan en el abandono.

Actividades del día nacional del adulto mayor.

Aunque no es 
posible dar 

en el momen-
to una cifra 
específica, 
se conoce 
que al día 

se registran 
alrededor de 
tres casos de 

abandono 
que son 

informados 
por la misma 
comunidad. 
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Actualidad

DIARIO DEL HUILA, ACTUALI-
DAD

La Gobernación del Huila a  
través del Instituto de Trans-
portes y Tránsito del Huila, 

dio a conocer a sus usuarios los 
diferentes descuentos autorizados 
por la ley 2155 del 14 de septiem-
bre de 2021 -artículo 49.

Dentro los alivios económicos 
que ofrece el ITTH con la infor-
mación del  SIMIT, (que es el  
sistema que integra el registro 
de infractores a nivel nacional 
y controla la no realización de 
trámites cuando el usuario po-
see deudas por infracciones a 
las normas de tránsito),  se van 
aplicar diferentes alivios econó-
micos. A los deudores de mul-
tas por infracciones a la norma 
de tránsito que se hayan hecho 
exigibles con anterioridad al 30 
de junio de 2021, tendrán dere-
cho a las siguientes condiciones 
de pago.

¿Debe multas al  Instituto de 
Transportes y Tránsito del Huila?
n El ITTH anunció que ofrece  la condonación  del 100 % de los intereses de mora para motocicletas y vehículos del departamento.

Las multas 
impuestas a 

motocicletas, 
tendrán una 

condonación 
del 100% de 
los intereses 
y el 40%  de 
descuento 

a capital, 
pagando 

hasta 14 de 
septiembre 

del presente 
año. 

Hasta el 14 de septiembre hay plazo para que los morosos se hagan a los beneficios.

Multas impuestas a 
motocicletas

Una condonación del 100% de 
los intereses y el 40%  de descuen-
to a capital, pagando hasta 14 de 

septiembre del presente año. 

Multas impuestas a vehículos
Una condonación del 100% de los intereses y  el 

20% de descuentos en el capital, pagando hasta el 14 

de septiembre del presente año.
“Se aclara que la condición espe-

cial de pago establecida en el pre-
sente descuento no se aplicará para 
el pago de multas por infracciones 
a la norma de tránsito impuestas 
a conductores bajo el flujo de al-
cohol u otras sustancias psicoacti-
vas; cuyas sanciones penales y ad-
ministrativa esta establecidas en 
la ley 1696 de 2013; es decir,  que  
para las multas con infracción F, de 
Embriaguez no tiene descuento”, 
señaló el director del ITTH, Andrés 
Felipe Puentes. 

¿Dónde Pagar?
Los morosos puede acérquese a 

cualquier punto de Simit y solici-
tar su liquidación. También pue-
den llamar a la línea de centro 
de atención Simit (606)3543211.

El pago también lo puede reali-
zar en el Instituto de transportes 
y Transito del Huila que queda 
ubicado a 10 metros del cruce Ri-
vera, vereda bajo Pedregal.

Expresidente Santos se 
desempeñará como docente 
de la Universidad Nacional
DIARIO DEL HUILA, ACTUALI-
DAD

La Universidad Nacional de Co-
lombia confirmó a través de redes 
sociales que el expresidente Juan 
Manuel Santos será docente de 
la institución. Se desempeñará 
como docente especial e impar-
tirá conocimientos en el Instituto 
de Estudios Políticos y Relaciones 
Internacionales (Iepri).

El próximo martes 30 de agosto, 
Santos hará parte de la cátedra 
inaugural de su nombramiento 
que fue bautizada como “La paz: 
camino y destino”, evento en que 
participarán Dolly Montoya, rec-
tora de la Unal, además de los 
profesores Alejandro Vargas y Ro-
drigo Uprimny.

El docente y director del Iepri, 
Ricardo Peñaranda, aseguró que 
la reunión con el exmandatario 
permitirá una discusión sobre ci-
mientos de paz para tratar temas 
sobre el futuro de Colombia. El 
encuentro será desarrollado en la 
Sede de La Paz de la Unal, la cual 
fue fundada en 2017 en Cesar.

La sede tiene una gran carga 
simbólica al acoger a estudiantes 
oriundos de Magdalena, Cesar y 
La Guajira que fueron víctimas 
del conflicto armado y el despla-
zamiento por la guerra. La llegada 

El próximo martes 30 de agosto, Santos hará parte de la cátedra inaugural de su 
nombramiento llamada “La paz: camino y destino”.

de Santos a la planta de docentes 
de la institución se dio luego de 
que el exmandatario dijera unos 
años atrás que sí aceptaría la in-
vitación a ser profesor de la Unal.

“América Latina juega un pa-
pel que siempre se ha visto como 
marginal, pero creo que nosotros 

como país cada vez nos vamos a 
situar más en los ejes de discusión 
de la región y del mundo, y por 
eso contar con un premio nobel 
como un aliado es muy impor-
tante, y esperamos que ofrezca 
mayores oportunidades para la 
Universidad”, aseguró Peñaranda.

DIARIO DEL HUILA, ACTUALI-
DAD

La Sala de Análisis del riesgo no-
tificó entre el 19 y el 25 de agosto 
105 casos nuevos de Covid19 en 20 
municipios del Huila. De estos, 60 
casos se reportaron en Neiva, 10 en 
Pitalito, 5 en La Plata, 4 en Isnos, 
4 en San Agustín, 3 en Campoale-
gre, 3 en Gigante, 2 en Garzón, 2 en 
Guadalupe, 2 en Rivera, 1 en Alge-
ciras, 1 en La Argentina, 1 en Ná-
taga, 1 en Oporapa, 1 en Palermo, 
1 en Santa María, 1 en Tarqui, 1 en 
Teruel, 1 en Timaná y 1 en Yaguará.

El número de personas falleci-
das por causa del virus aumentó a 
3.566, con la notificación de 2 ca-
sos de mortalidad. Se trata de una 
persona de sexo masculino de 68 
años de edad, en el municipio de 
San Agustín, con comorbilidad por 
enfermedad cerebrovascular. Y un 
hombre de 78 años de edad, en el 
municipio de Pitalito, con comor-
bilidad por enfermedad renal.

134 casos se registran activos, de 

105 casos nuevos de Covid19 
se confirmaron en el Huila

los cuales 25 personas son aten-
didas en el servicio de hospita-
lización general, 3 en unidad de 
cuidados intensivos y 106 con re-
comendación de aislamiento am-
bulatorio en su lugar de residencia.

A la fecha se han diagnosticado 
102.978 casos positivos de Co-
vid19 en el Huila, de estos se han 
recuperado 98.725. 

Hay vacunas disponibles 
en todo el Huila

El departamento del Huila cuen-
ta con una importante disponibi-
lidad de biológicos para continuar 
ampliando las coberturas de vacu-
nación contra este virus, y se en-
cuentran disponibles en los hospi-
tales, en las IPS de la red pública y 
privada en los 37 municipios, in-
dicaron las autoridades de salud.

Las vacunas ayudan a prevenir si-
tuaciones graves por los efectos del 
virus Covid19, el acceso al esquema 
y refuerzos es gratuita, actualmente 
se cuenta con dosis disponibles de 
Pfizer, Moderna y Sinovac.

Los casos activos aumentaron a 134 durante la reciente semana, así mismo se 
eleva a 3.566 el número de víctimas mortales del virus SarsCov2.
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Ruta de la Achira continuará 
construyéndose sin tala de árboles
n Tras la protesta de la comunidad del Corregimiento de Fortalecillas para evitar la que consideraban, una tala indiscriminada de árbo-
les para construir moles de cemento, en una reunión con representantes de los habitantes, se explicó el porqué de las intervenciones y 
se llegó a un acuerdo para continuar con el proyecto de la Ruta de la Achira. Los habitantes seguirán haciendo veeduría.  

DIARIO DEL HUILA, COMU-
NIDAD
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

Un equipo de trabajo de 
la Secretaría de Com-
petitividad, escuchó 

a la comunidad del corregi-
miento de Fortalecillas frente 
a las inquietudes sobre el pro-
yecto de infraestructura turís-
tica Ruta de la Achira, primer 

acercamiento que tuvo lugar en el 
polideportivo principal del corre-
gimiento, donde estuvo la comu-
nidad que dice sentirse afectada 
con este proyecto y un segundo 
encuentro el pasado sábado para 
hacer claridad en torno a las du-
dadas de la comunidad y llegar a 
acuerdos que permiten la reanu-
dación de las obras. 

“La Administración Municipal 
inició la implementación de un 

Se hizo un 
recorrido 
para que 

cada una de 
las personas 
que están so-
bre el tramo 
a intervenir, 

manifestaran 
sus inquietu-
des y de paso 

se le hizo 
claridad al 

respecto.

Ahora los 
trabajos de 

intervención 
en el parque 
principal de 
Fortalecillas 
y en sectores 

como la 
salida hacia 

al río Magda-
lena y en otro 

parque que 
se ubica en 

el puerto del 
Remolino, 
se podrán 

adelantar sin 
contratiem-

pos. 

proyecto de infraestructura turística en el corregi-
miento de Fortalecillas, que había sido formulado 
y socializado con la comunidad, sin embargo, algu-
nas personas manifiestan unas inquietudes frente 
al tema de los diseños y los árboles”, sostuvo José 
Alexander Díaz Méndez, asesor de Despacho de la 
Alcaldía de Neiva.

En ese sentido, se explicó que, en el área de in-
fluencia al proyecto, se identificaron 36 árboles, de 
los cuales solo tres necesitaban ser intervenidos de-
bido al alto riesgo para las personas.

La respuesta se dio ante la preocupación mani-

fiesta de la comunidad por una posible 
tala de árboles, por lo que la comisión 
estuvo integrada por los secretarios de 
Medio Ambiente y Competitividad y el 
ex concejal Fulvio Mosquera, quien hizo 
las veces de garante de la comunidad. 

Frente a lo que manifiesta la comu-
nidad sobre la falta de socialización del 
proyecto, se concretó la reunión del pa-
sado sábado en la que se entregaron 
los detalles de la iniciativa que busca 
impulsar el turismo local, como es la 
Ruta de la Achira, Además se entrega-
ron las pruebas de la socialización que 
previamente se había realizado con la 
misma comunidad. 

“Como algunos habitantes de la co-
munidad manifestaron que no fueron 
invitados a las tres socializaciones que 
se hicieron el año pasado y que ellos 
querían conocer el proyecto y saber qué 
se va a hacer, en esta reunión del sábado 
se les aclaró lo pertinente. 

Se hizo un recorrido para que cada 
una de las personas que están sobre 
el tramo a intervenir, manifestaran sus 
inquietudes y de paso se le hizo clari-
dad al respecto”, expresó Díaz Méndez. 

Ahora los trabajos de intervención en 
el parque principal de Fortalecillas y en 
sectores como la salida hacia al río Mag-
dalena y en otro parque que se ubica 
en el puerto del Remolino, se podrán 
adelantar sin contratiempos. 

Las partes 
Maryeli Pérez León,  secretaria de 

Competitividad, ya le había anticipado 
a Diario del Huila, que las intervencio-
nes que se realizan dentro del proyecto 

de la ‘ruta de la achira’ en el corregimien-
to, son amigables con el medio ambiente 
y en el caso de los árboles que se han 
intervenido es por ser considerados de 
riesgo para la propia comunidad.

La funcionaria indicó que, “el proyec-
to de Fortalecillas esta armonizado con 
el medio ambiente y las intervenciones 
obedecen a estudios previos para la rea-
lización de las mismas”.

“Durante la formulación del Proyecto 
de Infraestructura Turística en el Corre-
gimiento de Fortalecillas, se realizó un 
Censo Forestal en cual se lograron iden-
tificar 37 especies de porte Fustal (Ár-
boles), de los cuales 14 se encuentra en 
Situación de Riesgo para la comunidad 
por inclinación o estado Fitosanitario; 14 
Requieren podas de mantenimiento y 9 
requieren un tratamiento especial para 
ser integrados y armonizados al diseño 
del proyecto”, añadió en su momento la 
funcionaria.

Voces de la reunión 
Por parte de la comunidad reaccionó, 

Antonio Díaz Llanos, fiscal de la Junta 
de Acción Comunal del corregimiento 
de Fortalecillas, afirmó que como ya lo 
había manifestado, quedó claro que, si 

se había realizado la socialización del proyecto, sino 
que por diversas circunstancias no asistieron todos 
o muchos no se enteraron a tiempo. 

“La comunidad aducía que las 
inquietudes son por falta de in-
formación, pero el proyecto se 
socializó con ella, ediles y líde-
res, con quienes se hicieron tres 
reuniones. 

De pronto no estuvieron todos 
los interesados, entonces desco-
nocían todo el tema del parque, 
que es un proyecto que viene ges-
tionando la Administración Mu-
nicipal. El proyecto es bueno y 
lo necesitamos, hay unas refor-
mas que hay que hacer, que son 
necesarias, por la cuestión de los 
árboles que ya cumplieron su ci-
clo de vida”, sostuvo el directivo 
comunal. 

Hechas las aclaraciones del caso, 
la comunidad quedó informada 
sobre los alcances y avances del 
proyecto, al tiempo que, con el 
acuerdo de las partes, las obras 

se podrán reiniciar sin incon-
veniente alguno. 

Otros voceros de la comuni-
dad, se mostraron más tranqui-
los en torno a la manera como 
se viene desarrollando el pro-
yecto, pero al tiempo manifes-
taron que seguirán atentos a la 
manera como se adelanten, ha-
rán veeduría a cada una de las 
obras, indicaron. 

 Las intervenciones que se 
vienen realizando en el parque 
de la localidad como parte del 
proyecto “Ruta de la achira”, 
apalancado por el Ministerio 
de Comercio, Industria y Tu-
rismo, permitirán fortalecer de 
un lado la venta del tradicio-
nal producto del Corregimiento 
como es el bizcocho de achira 
y de paso promocionar como 
atractivo turístico la zona. 

Reunión entre la administración y dirigencia de Fortalecillas para aclarar temas de la Ruta de la achira. 

Ya la comunidad se había reunido con voceros de la alcaldía para hacer algunos reclamos. 

El parque es una de las zonas a intervenir en Fortalecillas. La comunidad en la reunión del sábado manifestó que seguirán siendo veedores del proyecto.

El proyecto además del componente turístico busca fortalecer la venta del bizcocho de achira.  
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Judicial

Menor perdió la vida en medio 
de una riña en La Plata
Un menor de 17 años de edad, fue agredido por hombre con arma blanca.

La víctima, 
quien se 

encontraba 
departiendo 

con un grupo 
de personas 
en el polide-
portivo del 
sector, fue 

abordada por 
el agresor 

con el que, 
según las 

primeras in-
dagaciones, 

habría soste-
nido algunas 

diferencias 
previas. El menor de 17 años, fue atacado por un sujeto en el polideportivo del barrio la 

Libertad, en La Plata.

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL

Hacia las 3:00 de la madru-
gada de este domingo, en 
el barrio La Libertad del 

municipio de La Plata (Huila), se 
presentó un hecho de presunta 
intolerancia que lamentablemen-
te cobró la vida de un menor de 
17 años de edad, tras la agresión 
de un hombre que portaba un 
arma blanca.

Según informó el Departamen-
to de Policía Huila, la víctima, 
quien se encontraba departiendo 
con un grupo de personas en el 
polideportivo del sector, fue abor-
dada por el agresor con el que, 
según las primeras indagaciones, 
habría sostenido algunas diferen-
cias previas. Esta información fue 
recaudada mediante labores de 

vecindario realizadas por uniformados del Modelo 
Nacional de Vigilancia Comunitaria por Cuadrantes, 
quienes inicialmente arribaron al lugar para atender 
el caso, y de la Seccional de Investigación Criminal 
(SIJIN), que se encargaron de adelantar las diligen-
cias de actos urgentes.      

Las autoridades resaltaron que el presunto agre-
sor estaría plenamente identificado, por lo que ade-
lantan todas las actividades judiciales para que, en 
conjunto con la Fiscalía General de la Nación, se 
avance la investigación, judicialización y posterior 
captura lo antes posible.  

La Policía Nacional invitó a todos los ciudadanos 
para que utilicen los medios legales y establecidos 
para la solución de conflictos, y así, evitar hechos 
como el aquí expuesto, toda vez que un gran por-
centaje de los homicidios presentados este año en 
el departamento del Huila tiene como causa la in-
tolerancia social y la ingesta desmedida de bebidas 
embriagantes. De esta manera, el Departamento de 
Policía Huila hizo un llamado a la tolerancia y la 
protección de la vida, especialmente de niños, niñas 
y adolescentes.

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL

Resultado del trabajo coor-
dinado entre tropas del Bata-
llón Magdalena de la Novena 
Brigada y el Departamento de 
Policía Huila y efectivos sobre 
la vías del territorio huilense 
para contener las pretensiones 

En modalidad de 
encomienda eran 
transportados 13 
kilos de marihuana 

Los 13 kilos de marihuana estaban ocultos en una de las bodegas de un bus de servicio público.

delictivas, fueron hallados al 
interior de un bus de servicio 
público 13 kilos de marihua-
na en una de las bodegas del 
automotor.

Este hallazgo se dio en un pues-
to de información y control rea-
lizado en el sector de los Cedros, 
vía que comunica al municipio de 

Pitalito con Mocoa.
Los estupefacientes que se 

encontraban al interior de una 
caja de cartón, avaluados en 
más de 10 millones de pesos 
tendría como destino la capital 
del departamento del Putuma-
yo y municipios circunvecinos, 
indicaron las autoridades.

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL
La Policía Nacional en desarro-

llo del Plan Cazador hizo efectiva 
una orden de captura vigente con-
tra un presunto violador.

Esta acción policial la desarrolla-
ron los uniformados de la Unidad 
Básica de Investigación Criminal 
adscritos a la Seccional de Pro-
tección de la Policía Metropolita-
na de Neiva, en coordinación con 
personal de la Fiscalía General de 
la Nación, quienes llegaron hasta 
el centro poblado de el Juncal para  
hacer efectiva una orden de captura 
contra José Orlando Medina Fierro, 
de 42 años de edad conocido como 
“Pacho Loco”.

Las autoridades anotaron que 
este sujeto, quien se desempeña 
como agricultor, aprovechó de la 
discapacidad cognitiva de una 

mujer de 30 años de edad, el pa-
sado 3 de abril del presente año 
donde en zona boscosa, habría 
agredido física y verbalmente a su 
víctima amenazándola con arma 
blanca y posteriormente abusó de 
ella sexualmente.  

Este presunto delincuente, quien 
registra antecedentes judiciales por 
el  delito de Homicidio, fue dejado 
a disposición de autoridad compe-
tente por el delito de acceso carnal 
violento y acto sexual abusivo con 
incapaz de resistir, donde un juez 
de control y garantía definió su si-
tuación jurídica.

La Policía Nacional hizo el lla-
mado a la ciudadanía para que 
denuncie cualquier situación a 
través de la línea de emergencia 
123 o con la patrulla del cuadran-
te más cercano.

“Pacho loco” capturado en 
El Juncal por abuso sexual

José Orlando Medina deberá responder ante las autoridades por la presunta 
violación de una mujer con discapacidad cognitiva.
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Judicial

Fatal accidente en el sur de Neiva
Faiber Vega, es la víctima fatal del accidente 
de tránsito ocurrido este fin de semana en el 
barrio Emayá.

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL

Un hombre perdió la vida tras un accidente 
de tránsito ocurrido en la comuna 6 de la 
capital huilense.

Fue en el barrio Emayá, donde en la noche del 
sábado anterior se presentó el accidente entre dos 
motocicletas, quedando inicialmente fuertemente 
lesionado Faiber Vega.

Al sitio, según señalaron algunas personas que se 
encontraban en el lugar, llegó una ambulancia cuyos 
paramédicos le tomaron los signos vitales y lo dieron 
por muerto, por lo que decidieron marcharse. El lu-
gar fue acordonado mientras esperaban que llegara 
las autoridades hacer el levantamiento del cuerpo. 

Lo increíble del caso, es que la víctima reaccionó 
cuando llegó la familia, quienes solicitaron una nueva 
ambulancia que posteriormente llegó al sitio y lo auxi-
lió trasladándolo a un centro asistencial, pero debido a 
las delicadas heridas que presentó, finalmente minu-
tos después pereció. La familia de Vega aduce que se 
debió a que duró mucho tiempo sin asistencia médica.

Fue en el ba-
rrio Emayá, 
donde en la 

noche del sá-
bado anterior 

se presentó 
el accidente 

entre dos 
motocicletas, 

quedando 
inicialmente 
fuertemente 

lesionado 
Faiber Vega.

Faiber Vega, falleció tras accidentarse en una motocicleta en Neiva.

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL
La Policía Metropolitana de 

Neiva en desarrollo del plan “Ca-
zador” hizo efectiva dos órdenes 
de captura que pesaban contra 
dos sujetos en la ciudad de Neiva, 
por el delito de hurto.

En un primer caso, unidades del 
cuadrante 41 adscritas del CAI 
Alpes, logran la captura por orden 
judicial, de Pablo Emilio Guevara 
Trujillo, conocido como “Pablito” 
de 21 años de edad y residente en 
el barrio Timanco, por el delito 
de Hurto Calificado y Agravado.

Las autoridades indicaron que 
este sujeto, quien presenta anota-
ciones como indiciado por Hurto 

Efectivas órdenes de captura 
contra “Pablito” y “Yimi” por hurto

Calificado y Agravado, fue dejado 
a disposición de autoridad judi-
cial competente, con el propósito 
de cumplir condena de 12 meses 
de prisión.

Cayó “Yimi”
En un segundo caso reportado 

por la Policía Metropolitana de 
Neiva, indicó que unidades del 
cuadrante 18 adscritas al CAI Ti-
manco hicieron  efectiva la cap-
tura por orden judicial de Yimi 
Andrés Morales Losada, conocido 
como “Yimi” de 34 años de edad 
y residente en el barrio Bosques 
de San Luis, por el delito de Hur-
to Calificado.

El capturado, fue dejado a dis-

posición de autoridad judicial 
competente, donde un juez de 
control y garantías decidió co-
bijarlo con medida de asegura-
miento en establecimiento car-
celario.

“Seguimos trabajando unidos 
por la seguridad y la convivencia, 
logrando importantes resultados 
en contra del Hurto en la ciudad 
de Neiva y en su área metropo-
litana, por lo cual invitamos a la 
ciudadanía a denunciar a los acto-
res criminales que delinquen en 
su jurisdicción, los cuales a través 
de sus actividades ilegales, per-
mean la seguridad y la sana con-
vivencia del pueblo opita”, indicó 
la fuente policial.

Por el delito de hurto calificado y agravado, fue capturado 
Pablo Emilio Guevara, conocido como “pablito”, gracias a la 
información de la ciudadanía en la comuna 8.

Yimi Andrés Morales, capturado por información de la 
ciudadanía en la comuna 6.

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL

La Policía Nacional logró la cap-
tura en flagrancia de un hombre 
por violencia intrafamiliar. Esta 
acción policial fue desarrollada 
por uniformados adscritos al cua-
drante 26 del CAI Alpes, quienes 
atendiendo un requerimiento ciu-
dadano en la calle 2H con carre-
ra 25 del barrio Las Américas de 
la comuna 8, se percataron de la 
presencia del hombre identifica-
do como Javier Rodríguez Rodrí-
guez, de 36 años de edad, residen-
te en el mismo barrio, quién fue 
sorprendido maltratando verbal 
y físicamente a su progenitor, in-
timidándolo con objetos contun-
dentes y armas corto punzantes.

De inmediato y teniendo como 
soporte una medida de protec-
ción de la víctima, dispuesta por 
la Casa de Justicia de esta ciu-
dad por circunstancias de violen-

En momentos en que 
agredía al papá fue 
capturado por la Policía

cia intrafamiliar y las manifes-
taciones realizadas por su padre, 
los uniformados procedieron a la 
captura en flagrancia de este in-
dividuo, quien presenta 3 senten-
cias condenatorias por los delitos 
de fabricación, tráfico y porte de 
armas de fuego, lesiones persona-
les y hurto calificado y agravado 
que en total suman más de 13 
años de prisión.

Además, registra como indicia-
do anotaciones judiciales por los 
delitos de violencia intrafamiliar, 
lesiones personales y hurto cali-
ficado y agravado, indicaron las 
autoridades.

El capturado fue dejado a dis-
posición de autoridad competen-
te por el delito de Violencia Intra-
familiar, donde un juez de control 
de garantías, señalándolo como 
un peligro para la sociedad, lo co-
bijó con medida de aseguramien-
to en establecimiento carcelario. 

Por el delito de violencia intrafamiliar, Javier Rodríguez deberá responder ante 
las autoridades. 



A pesar de sus llegadas tarde a las 
asambleas de la ANDI y de la Aso-
ciación Bancaria, el presidente Petro 
tuvo tiempo suficiente para recitarle 
a los encumbrados empresarios que 
atendían estas reuniones gremiales 
un completo resumen del pensa-
miento de Mariana Mazzucato, que 
al parecer coincide con el credo pre-
sidencial.

Mazzucato es una prestigiosa eco-
nomista inglesa de origen italiano, 
de gran renombre por estos días, 
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Mal tratamiento de las 
ganancias ocasionales

Otra de las novedades que trae la 
reforma tributaria es el aumento de 
la tarifa de las ganancias ocasiona-
les. La ganancia ocasional no es más 
que la utilidad que no proviene de la 
renta ordinaria, del giro de los nego-
cios, tales como la venta de inmue-
bles y acciones, herencias, rifas, lo-
terías y donaciones. Hace unos años, 
a efectos de poder permitir un ma-
yor recaudo de impuestos y prevenir 
conductas de elusión o evasión, la 
tarifa se redujo a 10%. Esto gene-
ró dinámicas de legalidad y pago 
impuestos y permitió la realización 
más libre y frecuente de negocios.

Una empresa o individuo que 
tiene un inmueble o acciones, con 
una tarifa de ganancia ocasional 
del 10%, y no el 30% o de la ta-
rifa progresiva hasta el 39%, tien-
de a tomar decisiones de negocio 
de venta y la subsecuente compra 
manera más rápida y frecuente. Ese 
tratamiento fiscal que se genera por 
la tarifa más benigna, al no tratarse 
de renta ordinaria, y la velocidad y 
frecuencia de los negocios, impul-
saría de manera eficaz la economía, 
la inversión, el ahorro privado y la 
generación de empleo.

La reforma tributaria modifica-
ría algunos de los montos que se 
consideran como exentos, además 
de aumentar las tarifas. No obstan-
te, la pregunta es: ¿cuál debería ser 
la tarifa y el monto exento de las 
ganancias ocasionales? Claramen-
te, esto debería estar determinado 
por la procedencia del ingreso y la 
conducta que se quiera fomentar.

Por ello, las ganancias ocasionales 
relacionadas con transacciones co-
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Impuesto a las iglesias
La sed de tributos que tiene al gobierno nacional 

para buscar el financiamiento de su plan guberna-
mental ha permitido que algunos de los integrantes 
de su equipo económico, estén planteando que se 
incluya en el proyecto de reforma tributaria que se 
encuentra en discusión en el congreso de la repú-
blica, un impuesto a las iglesias. Gustavo Petro en 
sus promesas electorales, expresó que no les iba a 
implementar tributos que afectara sus finanzas. La 
discusión nace porque algunas organizaciones reli-
giosas, poseen millonarios activos que no pagan sus 
obligaciones tributarias y se encuentran exentas a 
raíz del concordato que el Estado colombiano tiene 
suscrito con el Vaticano. Lo que, sí es viable, es que 
muchas poseen grandes capitales provenientes de 
donaciones particulares y otras que están rentando, 
pero que no son utilizados para el desarrollo de los 
actos litúrgicos y los relacionados con las prácticas 
religiosas. Algunos expertos consideran que se de-
ben gravar estos ingresos. 

Desafortunadamente el apetito alcabalero que 
actualmente circunda por el legislativo, siguen es-
cudriñando, otros sectores para incorporarlos en 
la normatividad de esta agreste e inoportuna mo-
dificación de la estructura tributaria del país, en 
momentos cuando los indicadores de pobreza son 
altos y la dinámica económica se encuentra en un 
sendero ascendente, como lo demuestran los in-
dicadores económicos recientemente publicados 
por el Dane. 

Hasta los combustibles los tienen en la mira el 

ejecutivo nacional. Las alzas también de los com-
bustibles son una difícil pero inevitable decisión, 
cuyo impacto debe mitigarse. Esta medida golpea 
severamente a toda la población colombiana, espe-
cialmente los sectores más vulnerables. Estas medi-
das alcabaleras, han empezado a generar un repudio 
general en todas las familias, especialmente en la 
mayoría de los fieles que acuden semanalmente a 
las iglesias. Es un desgaste inoportuno. 

Hemos sido reiterativos desde esta tribuna, que 
se deben explorar nuevas fuentes de financia-
miento para el gasto público. La evasión y elusión, 
eliminación de las devoluciones del IVA, las exen-
ciones, un ataque frontal a la corrupción, entre 
otras alternativas, le permitirían al fisco tener la 
oportunidad de sanear el abultado déficit fiscal 
y por ende, tener recursos frescos para financiar 
suficientemente el nuevo Plan Nacional de De-
sarrollo que empieza a estructurarse. Tampoco se 
puede olvidar que esta subida se dará en medio 
de la discusión de más impuestos en la reforma 
tributaria. El equipo económico del Gobierno 
enfrenta el reto de encontrar el delicado balance 
entre la urgencia fiscal y los duros impactos sobre 
los hogares y las empresas. El crecimiento de este 
hueco ha sido de tal magnitud que, al parecer, solo 
para ellos, no se vislumbran salidas distintas a la 
definición de esas alzas programadas. Es momen-
to que ponderen y analicen soluciones creativas 
que mitiguen en simultánea el déficit financiero 
y el impacto en calidad de vida.

Amaury Machado Rueda
edITOra Prensa

merciales de inmuebles o acciones 
no deberían estar gravadas con una 
tarifa mayor al 10% y, en lo referen-
te a la casa de habitación, el mon-
to exento debería ser mucho mayor 
al planteado. Esto se justifica en la 
rapidez y frecuencia de las transac-
ciones, como generadoras de riqueza 
y empleo, e incluso la posibilidad 
de un mayor recaudo. Respecto al 
mercado de valores, no tiene sentido 
alguno eliminar la renta exenta de 
las ganancias ocasionales o la renta 
ordinaria que se genera por la ena-
jenación de acciones listadas, pues 
es un desincentivo perverso para el 
mercado en perjuicio del país.

Por otro lado, respecto a las do-
naciones, no se trata de contar con 
una tarifa moderada por razones 
macroeconómicas, sino que se trata 
de gravar un ingreso adicional no 
realizado por el esfuerzo del contri-
buyente, luego una tarifa alta sería 
adecuada y razonable.

Finalmente, respecto a las he-
rencias, aun cuando tampoco se 
trata de esfuerzos del contribu-
yente, si es importante que el 
estado fomente el ahorro fami-
liar transgeneracional.

El ahorro privado no es solamente 
el personal, sino el familiar que se 
hace de generación en generación, 
lo cual genera dinámicas importan-
tes de ahorro, inversión y acumula-
ción de capital en beneficio de toda 
la economía. Por esto, una tarifa 
de hasta el 10%, con unos montos 
exentos mayores, sería lo razonable.

En conclusión, en lo que respecta 
a las ganancias ocasionales, la re-
forma tributaria, al no analizar y 
clasificar las diferentes fuentes de 
ingresos y darles los tratamientos 
adecuados en cuanto a tarifa y mon-
tos exentos en beneficio de la eco-
nomía, no genera eficiencias en la 
inversión, el ahorro privado y la ge-
neración de empleo.

que últimamente ha sido citada 
hasta por el mismo papa Francisco, 
a cuyas ideas parece adherir el pre-
sidente Petro con entusiasmo. Has-
ta el punto de que en sus discursos 
ante los gremios citó prácticamente 
“verbatim” parrafadas enteras de los 
libros de la Mazzucato.

Y ¿qué es lo que predica Mariana 
Mazzucato que tanto renombre le ha 
dado? La tesis central de esta econo-
mista consiste en una reivindicación 
sin titubeos del papel que debe jugar 
el Estado en la sociedad contempo-
ránea. Y, además, en una duda rotun-
da y metódica sobre las ventajas que 
trae dejarle margen amplio al sector 
privado en la vida pública.

La tesis anterior la sustenta con 
otra no menos perentoria: para la 
economista Mazzucato ni el sector 
financiero, ni el sector de servicios, 
ni el comercio, ni la minería, ni el 
sector de hidrocarburos, crean valor. 
Son meros sectores parásitos. 

La producción que genera auténti-
co valor agregado se encuentra en la 
manufactura, en la agricultura, o en 
las empresas estatales que se com-
prometen con programas de gran 
aliento como fue el viaje a la luna 
de los astronautas de la Nasa, que 
llenaron de entusiasmo a la sociedad 
de los años sesenta del siglo pasado. 
Y produjeron avances tecnológicos 
meritorios como fue el internet. 

El último libro de esta economis-
ta se titula: “Misión económica, una 
guía para cambiar el capitalismo”, y 
trata sobre cómo replicar hazañas 
estatales inspiradoras como fue el 
primer viaje del hombre a la luna 
liderado por el presidente Kennedy.

No fue nada reconfortante segu-
ramente para los empresarios escu-
char el dictamen presidencial según 
el cual, buena parte de ellos o de 
sus empresas, no crean “valor” eco-
nómico alguno. Los ecos de la eco-
nomista Mazzucato resonaron con 
sonoridad en el centro de conven-
ciones Gonzalo Jiménez de Quesa-
da de Cartagena durante estas dos 
asambleas gremiales.

La duda sobre si el presidente Pe-
tro es ferviente creyente de la acción 
estatal quedaron dilucidada sin nin-
gún esquince con estas dos inter-
venciones. Él cree mucho más que el 
auditorio que lo escuchaba con di-
plomático respeto en el poder tauma-
túrgico del Estado. Y, naturalmente, 
esta creencia habrá de reflejarse en la 
acción gubernamental venidera.

La economista Mazzucato argu-
menta, por ejemplo, que es válido 
que el gobierno señale a dedo gana-
dores y perdedores en el diseño de 
sus políticas públicas. Que la acción 
del gobierno no debe limitarse a co-
rregir fallas del mercado, sino que 
debe ir mucho más lejos. 

Juan Pablo 
Liévano

Juan 
Camilo 
Restrepo

Atalaya
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armando 
Benedetti
El nuevo embajador de Colom-
bia en Venezuela, Armando Be-
nedetti, aterrizó ayer en Caracas, 
con agenda hasta el próximo 
martes. Entre sus compromisos 
estará presentar sus credencia-
les ante el Gobierno de Nicolás 
Maduro. De momento, los objeti-
vos prioritarios de Benedetti y el 
presidente Gustavo Petro son el 
restablecimiento de las relacio-
nes con Venezuela y la atención 
a los colombianos, tanto los 
residentes como quienes llegan a 
ese país con fines de turismo. 

asentamiento 
‘Gustavo Petro’ 
llamarían a terreno 
invadido en la vía 
neiva- el Caguán

“Falta de mano dura es lo que 
necesitan para sacar esa gente de 
ahí, conozco varias historias de 
los que están reclamando ayudas 
y créame que no necesitan ningu-
na, solo quieren más terreno para 
después venderlos, es un nego-
cio… le dan premios a los vagos”
Nataly González

“Hay más de uno que ya tiene 
casa, están más pillados esperen 
muy pronto el cartel”
Quimbaya Jorge

Mario 
Solano

Luis 
Alfonso 
Albarracin

Encontré en las redes sociales un 
escrito super interesante publicado 
en el muro del Facebook de la dis-
tinguida docente universitaria, Mar-
yory González de Triana, sobre un 
relato personal de su niñez, que me 
hizo reflexionar sobre los momentos 
vividos durante mi vida escolar. Tuve 
la fortuna de criarme con mis tres 
hermanos Mariana, Alba luz y Ar-
mando en un hogar humilde don-
de mis padres Alfonso de profesión 
albañil y Aura cuya competencia 
laboral, la desarrolló exitosamente 
alrededor del diseño y elaboración 
de vestidos en el barrio Santa Te-
resa, hoy denominado Jorge Elie-
cer Gaitán de la ciudad de Neiva. 
Ambos se encuentran gozando de 
la eterna presencia de nuestro Se-
ñor Jesucristo. 

Con una sana disciplina y con un 
sagrado respeto por nuestros padres, 
tuvimos la oportunidad de estudiar 
en colegios oficiales, los cuales nos 
brindaron una formación integral 
para nuestras vidas. Diariamente 
me tocaba recorrer a pie aproximada-
mente tres kilómetros para llegar al 
Instituto Tècnico Superior de Neiva, 
donde culminé exitosamente mi ba-
chillerato industrial en la modalidad 
de electricidad. Adquirí las bases aca-
démicas para continuar con muchas 
limitaciones mi carrera profesional 
de Economía en la Universidad Na-
cional de Colombia de Bogotá. 

Recuerdos gratos
Pero deseo, hacer una retrospectiva 

de mi edad escolar, parodiando lo 
vivido por mi colega Maryory.  Éra-
mos humildes, no había subsidio 
familiar, no había transporte escolar 
para nosotros, ni restaurante Esco-
lar, no había Google, ni Wikipedia, 
había enciclopedias y libros en la 
biblioteca del colegio. No tuvimos 
la oportunidad de tener libros en 
nuestro hogar. Los mapas se calca-
ban a mano, contra la mesa. Habían 
dictados, márgenes en los cuadernos 
para corregir las faltas y hacíamos 
planas.

Bonitas épocas vividas. Al almuer-
zo no le faltaba el hueso a la sopa. 
La frase: “terminé mamá” era para 
salir a la calle y no de la computado-
ra. Los niños vecinos tenían jugue-
tes y no tenían teléfono celular, ni 
Tablets. Coleccionábamos figuritas 
que nos regalaban los compañeri-
tos. O papel de carta. Golpeaba fi-
guritas (láminas) y respetábamos a 
nuestros compañeros y profesores. 
Jugábamos a la policía y al ladrón 
(a las escondidas y al soldado liber-
tador). Cuando no había luz porque 
eso si cada nada se iba la energía en 
Neiva, porque no contábamos con 
Betania, ni el Quimbo, nos tocaba 
acostarnos a dormir. Jamás trasno-
chábamos. También nos reuníamos 
con los niños vecinos de la cuadra, 
con los cuales jugábamos a las bo-
litas, al yermis, al escondite, fútbol, 
a la lleva, a la grulla, a la rueda, al 
trompo, trepábamos a los árboles de 
mango y mamoncillos para comer-
los con sal y a veces nos prestaban 
los juguetes para jugar, porque no lo 
teníamos en nuestra casa.

En uno más de los cientos de epi-
sodios de invasión de tierras a nivel 
país, Neiva, en el corredor que del 
casco urbano de la capital huilense 
conduce al corregimiento de El Ca-
guán, vive desde hace una semana, 
la incursión de cerca de 700 perso-
nas que han tomado arbitrariamen-
te posesión de un terreno de topo-
grafía plana. Se trata de una finca a 
bordo de la carretera pavimentada 
que, según información de medios, 
es propiedad de un ciudadano que 
viene cumpliendo con las obligacio-
nes tributarias inherentes al derecho 
y uso de la propiedad que impo-
ne la Constitución Política de Co-
lombia. Este predio está justamente 
ubicado sobre la proyección de la 
Avenida Max Duque que conecta 
el desarrollo urbanístico de la zona 
sur conocida como Neiva La Nueva 
con El Caguán, El Triunfo y el Mu-
nicipio de Rivera, el cual representa 
un gran esfuerzo del sector priva-
do de la construcción y, debo decir, 
también del gobierno local que, en 
las dos últimas décadas, ha adap-
tado y proyectado su esquema de 
ordenamiento territorial para hacer 
que esta cara de Neiva se vea bella, 
funcional, estética e incluyente. Este 
corredor que representa una clara, 
práctica y muy recurrida alternati-
va de circulación entre Neiva y la 
zona turística de La Ulloa y Rivera 
así como su conexión con el centro 
y sur del Departamento, que des-
de la perspectiva de desarrollo está 
prevista para ser erigida a una do-
ble calzada, con nuevas ofertas de 
vivienda y espacios visuales de pai-
saje y recreación, con ciclo vías, etc., 
se encuentra hoy amenazado por la 
incursión masiva de los ciudadanos 
que buscan un terreno mediante 
un proceder altamente preocupan-
te para la comunidad en general.

La verdad que da tristeza, descon-
cierto y hasta miedo pasar frente a 
la invasión a la que sus creadores ya 

han bautizado como Asentamiento 
Gustavo Petro, sin duda en una tác-
tica mediática para echar mano de 
lo que fue el predicado de expropia-
ción propuesto por el candidato hoy 
presidente, interpretado como una 
licencia para recurrir a este tipo de 
acciones. La finca estaba en el mon-
te, dicen algunos de los invasores, 
que con admirable rapidez han pro-
cedido a delimitar pequeños lotes 
de terreno, erradicando de allí ma-
lezas y prendiendo hogueras cuyas 
flamas y humo calientan más la villa 
de Don Diego de Ospina y Medini-
lla, ahora en verano, fundiéndose en 
el fragor de la contienda entre inva-
sores y efectivos del Esmad, arrojan-
do saldo de heridos de parte y par-
te, vaticinando, ojalá no ocurra, una 
tragedia mayor con saldo de muer-
tos. La situación representa una de 
las tantas aristas de este prisma que 
es el país Colombia: ciudadanos sin 
tierra, sin vivienda y también de ciu-
dadanos con casa, moto o carro y 
empleo, que se aprovechan de estos 
mecanismos para hacerse a un pe-
dazo de terreno que en breve, cuan-
do la invasión logra asentarse, ven-
derlo por una suma determinada, 
con una ganancia ocasional sobre un 
bien por el cual no tuvo que pagar 
ni un solo peso para su adquisición. 
Llama mucho la atención que cuan-
do la Personería Municipal de Neiva 
propuso a los invasores suministrar 
la información de su identificación 
a fin de perfilar un estudio que pue-
da sugerir la vocación de ellos con 
perfil de beneficiarios del programa 
de adquisición de tierras dentro de 
los cánones legales, se hayan nega-
do bajo argumentos de reserva de su 
identidad. La legislación colombiana 
tiene normatividad marco para que 
sus ciudadanos accedan a mecanis-
mos formales que les permitan ha-
cerse a una propiedad de terrenos 
para dinámicas productivas. Y si 
es para vivienda, igualmente tiene 
normatividad y sendos programas 
en los que hay concurrencia de los 
gobiernos nacional, departamental 
y municipal, amén de cooperación 
internacional y ONGs. 

rio, los dineros ilegales y las viola-
ciones a los derechos humanos, a 
estos grupos de hoy en día, que no 
son mas que narcos, que se quie-
ren dan ropajes políticos, dándole 
beneficios exagerados a los victi-
marios, como es, darles curules en 
el congreso, sin ser juzgados, no re-
vindicar a las víctimas, no decir la 
verdad, sin decir quienes eran sus 
cómplices en la comunidad, cuales 
eran las rutas de narcotráfico, sus 
socios, en fin, decir la verdad es lo 
mas importante, por lo que se ve la 
justicia burlada y hecha para la im-
punidad de los grandes violadores 
del derecho penal,  cuando el deber 
ser es lo contrario, estamos igual al 
dicho financiero, “si Ud. le debe 100 
millones al banco Ud. está en pro-
blema con el banco, pero si Ud. le 
debe 100 mil millones, el banco es 
el que está en problemas”. Lo cual 
hace de la justicia un hazmerreir. Si 
a esto le agregamos los billones de 
pesos que le cuesta al estado esos 
acuerdo con los bandidos, porque 
eso sí, exigen para ellos, montar otra 
corte, pagando magistrados titulares 
de ellos, magistrados auxiliares, asis-
tentes, secretarias, carros blindados, 
conductores, escoltas, en fin, gastos 
y más gastos, ¿no es mejor buscar 
la forma del indulto, si tanto teatro 
innecesario y sin re victimizar a las 
victimas? Más económico, más sen-
cillo, no se desacredita a la justicia. 

Indulto

Colombia ha venido pasando por 
una serie de procesos de “PAZ” que 
van desde el indulto, hasta lo que 
tenemos hoy con Justicia Transicio-
nal, a tal punto que el presidente 
de hoy en día es un indultado, y en 
todo proceso llamado de paz, tocó 
comerse varios sapos, no costaron 
tanto dinero los indultos, ni mon-
tar semejante andamiaje, ni modi-
ficación de la constitución, como se 
hizo con las FARC y, ahí están los 
indultados,  han podido hacer polí-
tica, se integraron a la sociedad sin 
tanta parafernalia, sin nueva corte 
de justicia, sin modificaciones de la 
constitución. Lo que no está bien, 
es que el cumplimiento de acuerdos 
internacionales, sobre  derecho pe-
nal internacional, que nos metieron 
en una serie de vericuetos jurídicos, 
para llegar al mismo punto, con la 
disculpa que no se admitían vio-
laciones al derecho humanitario, y 
todos vemos como es burlado el fa-
moso derecho humanitario y, hacen 
pasar a las víctimas por una película 
de falsas expectativas, logrando re 
victimizarlas, desgastándolas en el 
tiempo, creando una verdad parcia-
lizada, o media verdad, si es que se 
puede llamar, legalizándoles a los 
violaciones del derecho humanita-

autoridades 
ambientales 
recuperan a un 
zorro en neiva
El Grupo de Protección 
Ambiental y Ecológica de 
la Policía, en coordinación 
con la Secretaría de Medio 
Ambiente, cuando realiza-
ban planes de sensibilización 
de la preservación y cuidado 
de las especies silvestre 
domésticas en el asenta-
miento la Isla de la comuna 
6,  de manera voluntaria un 
ciudadano del sector les hizo 
la entrega de un zorro, el cual 
llegó a su vivienda buscando 
comida y agua.
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Deportes
Fredy Gómez se 
prepara de cara a 
los Paranacionales 
n El triatleta en condición de discapacidad, Fredy Gómez 
sigue su preparación al tiempo que participa en certámenes 
que le permitan mantenerse en el ranquin y de paso asegu-
rar un cupo a los Juegos Parananacionales del próximo año 
en el Eje Cafetero. Sobre su preparación y en los aspectos en 
que se centra le contó a Diario del Huila. 

DIARIO DEL HUILA, DEPORTES
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

Fredy Gómez Velásquez, uno 
de los mayores triatletas 
que representa al departa-

mento del Huila en los paralím-
picos, se alista a participar en las 
últimas pruebas de la actual tem-
porada en varios campeonatos a 
nivel nacional, en el mes de sep-
tiembre hará dos competencias; 
la primera en Santa Marta el día 
9, y para el 16 irá a Tolú.

El objetivo de Fredy en estas 
competencias es corroborar su 
posición en el ranquin nacional 
y esperar el calendario prejuegos, 
que de acuerdo a lo que pretende 
la organización debe estar listo 
para finales de este año y de paso 
los clasificatorios.

“Estos campeonatos como los 
de septiembre nos sirven para 
ir preparándonos y de paso fo-
guearnos para estar en las mejo-
res condiciones y estar en lo más 
alto del podio para clasificar a 
Juegos Nacionales del Eje Cafe-
tero de 2023”, indica Fredy. 

Sobre la orientación del trabajo 
la viene realizando el Coach, Gio-
vanni Lozano Escobar, con la liga 
de triatlón del Huila y con el apo-
yo del equipo interdisciplinario 
del InderHuila, personal médico, 
fisioterapeutas, trabajo de gimna-

“La idea 
central es 
conseguir 
ratificar el 

cupo a juegos 
lo más pron-

to posible 
para luego 

concentrar-
nos en la pre-
paración que 
me garantice 

una buena 
figuración en 

estas justas 
nacionales”. 

ascenso al alto de letras, el pre-
mio de montaña más largo del 
mundo, esto fue el año pasado 
en que pude hacer esa travesía. 
Ahora estoy más enfocado en los 
campeonatos y en la clasificación 
a los Juegos”, manifestó.

Un prueba de la vida que lo 
fortaleció

Fredy, que perdió su pierna iz-
quierda en un accidente de tran-
sito hace unos años, es todo un 
ejemplo de superación en lo per-
sonal y como deportista. Hace 
poco se pensionó del INPEC, por 
lo que ahora dispone de mayor 
tiempo para su preparación y de-
dicación al deporte. 

En otras metas que tiene es-
tán el dictar charlas en los cole-
gios, algo que ya viene hacien-
do, cuenta su historia de vida 
que cambió con lo del accidente, 
pero que de paso lo convirtió en 
deportista de alto rendimiento. 
Lo pueden contactar en Insta-
gram como Fredy triatleta o en 
Facebook como Fredy Gómez 
Velásquez, pero le da prioridad 
a Instagram, ahí da a conocer so-
bre sus eventos, charlas y todas 
sus actividades. Uno de los even-
tos cercanos al que lo invitaron 
es Talentos Movistar en Bucara-
manga en el mes de septiembre. 

todas las competencias las dejaron para el segundo 
semestre, pero siempre se ha mantenido entre los 
tres primeros, “siempre he estado en el podio y so-
bre eso trabajo y por eso, aunque las competencias 
están bastante seguidas, la idea es participar en las 
que más pueda para mantenerme en el ranquin”, 
agrega el paratriatleta.

En torno a las participaciones además de las ya 
definidas para el mes de septiembre, espera asistir 
a dos más en octubre y otro número similar de ca-
rreras en los meses de noviembre y diciembre. 

“La idea central es conseguir ratificar el cupo a 
juegos lo más pronto posible para luego concen-
trarnos en la preparación que garantice una buena 
figuración en estas justas nacionales”, manifiesta. 

Otra de las expectativas que le genera la espera 
del ranquin es la posibilidad de participaciones 
internacionales. “La Federación Internacional 
aún no ha dado a conocer las competencias, 
pero lo que si es claro que se reinicia el ciclo 
Olímpico y aspiro estar en esas competencias 
y porqué no tener un cupo a los Juegos parao-
límpicos de París”, comenta. 

Fredy Gómez, por ahora es el único triatleta del 
Huila en condición de discapacidad, por lo que le 
toca prepararse y competir a nivel local con los de-
portistas convencionales. Situación que no lo afecta 
si se tiene en cuenta que cada vez es menos la dis-
tancia en resultados entre unos y otros. 

Fredy Gómez, se dio a conocer hace un par de años 
por la realización de una prueba de larga distancia con 
el propósito de adquirir una prótesis que le permitiera 
competir en mejores condiciones frente a sus rivales, 
en esa oportunidad hizo en bicicleta el recorrido entre 
Neiva y Santa Marta. 

“La ultima competencia de gran aliento fue el 

sio y piscina. “Los entrenamien-
tos han sido bastante estrictos y 
estamos al día para ponernos a 
punto de cara a las competencias 
que se avecinan”, menciona.

En cada una de las competen-
cias en las que participa Fredy 
Gómez, hace 750 metros de na-
tación, 20 kilómetros de ciclismo 
y 5 kms de atletismo, por lo que 
la preparación además de integral 
debe de ser exigente. 

A mantenerse entre los 
mejores

Sobre el ranquin actual, dice 
que no ha salido, porque este año 

Fredy Gómez Velásquez paratriatleta huilense. 

Su preparación es integral y con mucha dedicación.

La meta es poder ir a los paraolímpicos de Paris en 2024. 
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Descubren una posible cura para el 
botulismo gracias a la tecnología ARNm
n Gracias a estos avances, la próxima generación de terapias con anticuerpos podría ser menos costosa y, con 
suerte, más potente.

DIARIO DEL HUILA, TECNOLOGÍA

Investigadores de la Universi-
dad Tufts (Estados Unidos) 
han demostrado cómo la tec-

nología del ARNm, empleada po-
pularmente por algunas vacunas 
contra la Covid-19, puede utili-
zarse para enseñar a las células a 
producir una única proteína for-
mada por seis anticuerpos de ca-
mélidos enlazados.

Estos anticuerpos se diseñaron 
para actuar contra las tres neu-
rotoxinas botulínicas más peli-
grosas que causan el botulismo. 
La estrategia fue eficaz para neu-
tralizar en ratones dosis de cada 
toxina que, de otro modo, serían 
rápidamente letales.

«Este trabajo es el primero que 
demuestra que las biomoléculas 
largas y complejas (formadas por 
seis componentes de anticuerpos 
diferentes expresados como un 
producto de traducción codifi-
cado por un ARNm) pueden ser 
realmente eficaces como inmu-
noterapias. Pone de relieve que 
con la entrega de ARNm, tene-
mos una plataforma terapéutica 
de desarrollo con la versatilidad 
de dirigirse a muchas enferme-
dades diferentes«, explica Chuck 
Shoemaker, líder de la investiga-
ción, que se ha publicado en la re-
vista científica ‘Scientific Reports’.

Los anticuerpos monoclonales 
comerciales son una forma efi-
caz, pero cara, de tratar enfer-
medades que van desde el Covid 
hasta el cáncer. Los anticuerpos 
monoclonales, que se adminis-
tran por inyección, están dise-
ñados para adherirse a partes 
específicas de un patógeno de 
forma que neutralizan la ame-
naza en sí o la etiquetan como 
tal para que el sistema inmu-
nitario pueda responder a ella.

La próxima generación de te-
rapias con anticuerpos debe ser 
menos costosa y, con suerte, más 
potente, para poder estar al al-
cance del mundo en desarrollo y 
de la medicina veterinaria.

Los camélidos son únicos por-
que fabrican una clase de anti-
cuerpos que tienen dominios de 
unión sencillos y pequeños lla-
mados nanocuerpos, lo que faci-
lita su unión para crear un único 
agente anticuerpo capaz de unir-
se a múltiples objetivos, una ca-
racterística ideal para mejorar los 
agentes terapéuticos.

Por ejemplo, se pueden encade-
nar varios anticuerpos de camé-
lidos para mejorar sus potencias 
neutralizadoras, ampliar su espe-
cificidad para la variación de pató-
genos naturales o desactivar múl-
tiples objetivos con un solo agente.

El ácido ribonucleico mensaje-
ro (ARNm) es un fragmento de 

material genético que se distingue 
por transportar información. Las 
células los utilizan como cadenas 
de código copiadas del ADN, que 
el ARNm lleva a la maquinaria de 
síntesis de proteínas que traduce 
el código en proteínas.

Laboratorios de investiga-
ción como el de Shoemaker se-
cuestran este proceso creando 
ARNm de diseño que, cuando 
se formulan e inyectan, pueden 
llevar el código artificial sinté-
tico a las células del cuerpo y 
enseñarles así a construir todo 

El equipo de 
investigación 
ha demostra-

do que una 
inyección 

intramuscu-
lar de ARNm 
formulado a 

ratones podía 
provocar la 
producción 
de un multí-
mero de seis 
anticuerpos 

de camélidos 
enlazados 

que neutra-
lizaba con 

potencia los 
tres tipos más 
peligrosos de 
la toxina del 

botulismo.

tipo de moléculas, incluidas las vacunas y los 
anticuerpos inmunoterapéuticos.

En su estudio, estos investigadores llevaron 
la tecnología del ARNm al siguiente nivel al 
comprobar si el ARNm podía enseñar a las cé-
lulas de los ratones a producir moléculas úni-
cas formadas por seis anticuerpos diferentes de 
camélidos enlazados, lo que se denomina un 
heterohexámero, en lugar de, por ejemplo, un 
solo anticuerpo humano.

En ratones
El equipo de investigación ha demostrado que 

una inyección intramuscular de ARNm formula-
do a ratones podía provocar la producción de un 

multímero de seis anticuerpos 
de camélidos enlazados que 
neutralizaba con potencia los 
tres tipos más peligrosos de la 
toxina del botulismo.

Una vez inyectado el ARNm en 
los ratones, fue captado por las 
células locales que fabricaron los 
anticuerpos antitoxina codifica-
dos por el ARNm y los secretaron 
en el torrente sanguíneo. De este 
modo, los propios ratones produ-
cían el anticuerpo en su cuerpo, 
enseñado por el ARNm inyecta-
do. Este mismo enfoque podría 
aplicarse a otros objetivos, como 
el ántrax o los virus.

«Los resultados fueron los 
que esperaba, y demostramos 
que el tratamiento con an-
ticuerpos producidos por el 
ARNm funcionaba tan bien 
como cuando inyectábamos la 
propia proteína heterohexáme-
ra en los ratones. Que yo sepa, 
no ha habido ningún estudio 
que haya producido multíme-
ros de anticuerpos tan grandes 
y complejos y haya demostrado 
su eficacia en animales«, dice 
Shoemaker.

El botulismo es una enferme-
dad rara, pero potencialmente le-
tal, causada por la ingestión de 
alimentos mal enlatados o pro-
cesados, y está considerada por 
los Centros para el Control y la 
Prevención de Enfermedades de 
Estados Unidos (CDC, por sus 
siglas en inglés) como una de 
las amenazas bioterroristas más 
preocupantes.

El botulismo es una enfermedad rara, pero potencialmente letal, causada por la ingestión de alimentos mal enlatados o procesados.

Una cadena de ARNm.
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VIVIENDAS

VENDO O ARRIENDO (Sin intermediario) 
CASA BARRIO “LA GAITANA”  $300 MILLONES APARTAMENTO 
CIUDADELA NIO TORRE 2  $320 MILLONES APARTAMENTO 
CONJUNTO BAVIERA  $250MILLONES A PARTAMENTO CONJUNTO 

RESIDENCIAL AQUAVIVA $110 MILLONES  

 Informes 300 554 8234 

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com

640-99569 LOTE COLINAS MIRAVALLE III. JAMUNDÍ – VALLE $265.000.000
640-99565 LOTE TERRENO B/ LA VORÁGINE.  NEIVA – H $70.000.000
640-99563 CASA B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $350.000.000
640-99555 CASA B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $180.000.000
640-99554 EDIFICIO B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $480.000.000
640-99550 FINCA SECTOR CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99549 CASA B/MINUTO DE DIOS.  GARZÓN  -  H $320.000.000
640-99546 LOTE TERRENO CONJ. TOCHERÉ. GARZÓN  -  H $290.000.000
640-99545 CASA B/ CIUDAD REAL.  GARZÓN  -  H $285.000.000
640-99542 LOCAL C/CIAL. B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $380.000.000

640-99533 LOCAL C/CIAL.  B/ LARA BONILLA.  GARZÓN  -  H $470.000
640-99533 LOCAL C/CIAL. B/LARA BONILLA.  GARZÓN – H $470.000
640-99499 APTO.203 SECTOR SAN FERNANDO.  CALI – VALLE $720.000
640-99446 APTO.304 SECTOR SAN FERNANDO.  CALI – VALLE 670.000
640-99543 CASA DOS PLANTAS B/SAMANES. GARZÓN  -  H $850.000
640-99562 CASA LOTE SECTOR LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $1.000.000
640-462 CASA B/ NAZARETH.  GARZÓN  -  H $700.000
640-99586 LOCAL B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000

ALEVINOS 
SÁBALOS BOCACHICOS 
MOJARRAS CARPAS 
CACHAMAS BAGRES 

Avenida 26 No. 31 – 68
315 792 2374 - (8) 874 7672

ARRIENDO 
APTO. EDIF. 
QUIRINAL
Cuarto piso con 

ascensor
3-Habitaciones, 

2 Baños, 
Cuarto servicio, 

Parqueadero
Inf.  315 359 9611  
-  311 453 4901 

IMPORTANTE EMPRESA REQUIERE:
COORDINADORES LOGÍSTICOS CON CAPACIDAD DE DIRIGIR 

ATENCIÓN AL CLIENTE. HOMBRE O MUJER:
Experiencia en bodegas de almacenamiento de Alimentos refrigerados y 

congelados alta, mediana y baja rotación. 
Experiencia en puntos de venta con alta afluencia de público. 

Salarios entre 1.5 y 2.5 SMMLV más bonificaciones. 
OPERARIOS LOGÍSTICOS: 

Con experiencia en bodegas con cuartos de refrigeración y congelación.  
SMMLV más recargos y bonificaciones. 

VENDEDORES DE MOSTRADOR HOMBRE O MUJER.
Con experiencia en manejo de Alimentos refrigerados y congelados. 

SMMLV más recargos y bonificaciones. 
JEFE DE VENTAS CANAL FOOD SERVICE, RETAIL, ENTRE OTROS. 

HOMBRE O MUJER. MOTO O CARRO: 
Salarios iniciales entre 1.5 y 3.5 SMMLV. 

Mayores Informes al Cel. No. 320 3673722 Mayra Pareja.

ARRIENDOS CASAS
CENTRO

CALLE 17 No. 8-16 CAMPO NUÑEZ $3.500.000 124m2
CRA. 3 No. 11-31 CASA - LOCAL $2.000.000 169m2
CALLE 16 A No. 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000 182m2
CALLE 9 # 8-58 ALTICO $5.000.000 500m2
CRA. 5A bis # 21A-37 B/SEVILLA $6.000.000 238m2
CRA. 13 # 5-55B/ALTICO $2.000.000 608m2
CRA. 1G # 8-42 B/CENTRO $1.500.000 161m2
CALLE 6 # 12-60 $1.200.000 180m2
CALLE 6 Bis  # 14-25  B/ALTICO $3.200.000 400m2
ARRIENDOS APARTAMENTOS  

SUR
APARTAESTUDIO  02 B-3 CONJ.  
LOS ARRAYANES CRA. 11 # 10-66 $600.000 30m2
APTO. 904  CONJ. RES. ALTOS DE MARBELLA    
CRA. 46 # 6-29 $2.100.000 96m2
APTO 603  CONJ. RES TORRES DEL OASIS   
CALLE 21 SUR  # 23-149 $1.200.000 85m2

ORIENTE
CRA. 31A # 8-46 COND. ALTO DE YERBABUENA  $1.000.000 43m2
APTO. 3ER PISO CALLE 16B # 50c-92   
VICTOR FELIX  $800.000 50m2

CENTRO
APTO 402 EDIF. QUIRINAL  CRA. 5A # 16-58  $1.600.000 142m2
APTO. 202  EDIF CAMILO TORRES CRA. 5 #17-64  $950.000 90m2
APARTAESTUDIO 202 B/QUIRINAL   
CALLE 18A  # 6-37 $650.000 42m2
APTO. 304 AMOBLADO B/SAN  
JOSE  CALLE 8 # 14-29  $1.200.000 65m2
APTO. 402  EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS    
CALLE 9 # 11-47  $1.500.000 96m2
APTO.701  CRA. 5a #16-38  EDIF EL COFRE.   $2.000.000 232m2
PARTAESTUDIO 204 CALLE 18A  # 6-37 A  
B/QUIRINAL  $700.000 45m2

ARRIENDO DE BODEGA
CRA. 5 A # 5-45 2 PISO CENTRO $1.000.000 20m2
BODEGA AVENIDA CIRCUNVALAR  CON CRA. 5 $5.000.000 
BODEGA CALLE 14 # 16-06  
B/PRIMERO DE MAYO $1.700.000 214m2

ARRIENDO DE LOCAL
LOCAL 1 B/LA ORQUIDEA  CALLE 14B # 32-05  $700.000 50m2
CALLE 25 # 4-49  SEVILLA SEHUNDO PISO $1.800.000 161m2
LOCAL 102 CALLE 7 # 8-09  $1.200.000 18m2
LOCAL 207 DIEGO DE OSPINA  CRA. 15 #2-07  $900.000 28m2
LOCAL 201 TERRAZA  CRA. 8 # 10-92  $2.800.000 307m2
CRA. 3 # 11-97 CENTRO $1.200.000 25m2
CALLE 10 # 4-09 CENTRO $2.500.000 36m2
CRA. 3 #11-97  CENTRO $1.200.000 25m2
CRA. 12 # 2-05 $800.000 37m2
LOCAL 1 CALLE 8 # 33-24 $900.000 42m2
LOCAL 2 CALLE 8 # 33-24 $650.000 30m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $1.800.000 196m2
CALLE 25A #5 Bis-17 $1.300.000 371m2
CRA. 7 # 1g-33 $2.500.000 
CRA. 5 #13-80 $4.000.000 240m2
CRA. 4 #11-81 $1.300.000 
CRA. 3 # 11-13 $3.000.000 
LOCAL 6 CRA. 8 #9-12 $950.000 

ARRIENDO OFICINA
OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09 $400.000 20m2
OFICINA  400 TORRE B C.C. CRA. 5 # 6-28  $800.000 52 m2
OFICINA  404 EDIF. CRA. 7 # 7-09 $600.000 15m2
OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09  $400.000 
OFICINA  801 SAN JUAN PLAZA  
CALLE 46 # 16-24  $1.700.000 40m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL CRA. 8 #8-20  $600.000 15m2
CRA. 6 #37-15 LAS GRANJAS $4.705.000 249m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 57 A No. 20A-06 BALCONES  
DEL NORTE $450.000.000 205m2
CALLE 74 No. 1 B-Bis -16 MINUTO DE DIOS $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 CALAMARI $160.000.000 94m2
CALLE 47 No. 20-43 PRADO NORTE $260.000.000 265m2
CALLE 39A  # 5w-40 SANTA INES $2.100.000 
CRA. 7 bis A # 124-69 $1.300.000.000 291m2
CALLE 34a # 16-48 VILLA MILENA $260.000.000 174m2
CRA. 6 # 43-85 Casa 9 CONJ. RES.  
DE PALMETTO $270.000.000 98m2
CALLE 72 # 3A-34 TERCER MILENIO $145.000.000 84m2

SUR
CALLE 6 No. 4-46 RIVERA - HUILÑA $250.000.000 240m2
CRA. 25 A No. 17-16 TIMANCO 2 $90.000.000 84m2
CASA 57 CONJ. CEIBA REAL  
CALLE 21 Sur # 21-91  $330.000.000 112m2
CRA. 32B # 23A-12 SUR ENCENILLO $180.000.000 84m2
CRA. 16 # 4-09 TIMNCO 4 RT. $120.000.000 120m2
CRA. 40 # 22 SUR LIMONAR $120.000.000 78m2
CALLE 17 #1B-49  SSAN RAFAEL PITALITO $850.000.000 800m2

ORIENTE
CALLE 6 B No. 18-53 CALIXTO $205.000.000 119m2
CALLE 4 C No. 23-33 LA GAITANA $250.000.000 116m2
CALLE 19 No. 38-33 GUADUALES $650.000.000 17863m2
CALLE 20 B # 40-19 GUADUALES $150.000.000 110m2
CRA. 42 # 20a - 18 GUADUALES $320.000.000 155m2
CALLE 7 # 30a-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2

OCCIDENTE
LOTE 38 BLOQUE 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CRA. 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO
CRA. 11 # 3A-55 Altico $150.000.000 122m2
CRA.  6 # 10-24 CENTRO $1.050.000.000 284m2
CRA. 5A Bis # 21A-37 SEVILLA  $650.000.000 238m2
CALLE 9 # 8-51 CENTRO $650.000.000 350m2
CALLE 16 # 5-68 CASA RES. PACANDE $580.000.000 183m2
CRA. 20# 11-29PRIMERO De MAYO  $180.000.000 300m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE   
CALLE 58 # 20A-14 $420.000.000 156m2

APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    
CALLE 26 #  9AW -05 $170.000.000 87m2
APTO 502 T-C COND. CAPRI CALLE 49 # 6-29  $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T-4 CONJ.SAN PABLO   
CRA. 23 #42A-00  $245.000.000 96m2
APTO 1701 CONJ. TANGARA  
CIUDADELA NIO   $383.600.000 101m2

SUR
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO    
CRA. 15 # 23A-41  $215.000.000 72m2
APTO. 1104   TORRE 1 MULTICENTRO  
CRA. 15 # 23A-41  $216.500.000 72m2
APTO 404 T-4  RESERVA DE TULIPANES  
CALLE 22 SURr # 21-58  $220.000.000 93m2

ORIENTE
APTO 1501 T-3 CRA. 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
APTO 401 T-1RESERVAS DE AVICHENTE  
CALLE 24 # 40-41   $200.000.000 82m2
APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES  
DE SANTA ANA $295.000.000 95m2
APTO 102 T-9 EL TESORO 1   
CALLE 25A # 36-68 $90.000.000 54m2

CENTRO
APTO 302 Edificio BCH CRA. 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF.SAN LORENZO   
CRA. 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR  
DE LOS SANTOS  CALLE 9 # 11-47  $265.000.000 96m2
APTO 701 SANTA BARBARA  
CALLE 9 # 11-25  $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTE
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO LLANO $299.000.000 97m2
CRA. 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2
LOTE 2B8 MZ- B2 ETAPA 2  COND.  
CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2



 / 19 /ClasificadosLunes 29 de agosto de 2022  / www.diariodelhuila.com Clasificados
VIVIENDAS

VENDO CASA AMPLIA 
B/SANTA LUCIA  NEIVA 

2 PISOS.  210m2 
RECIÉN  REMODELADA 

EXCELENTE PRECIO 
INF.  301.431 3358

VENDO LOTES EN 
GIGANTE (HUILA) 

B/ Ciudadela Juan Pablo Segundo
De 6.15 ×12.00

Área total de (73.80m2)
Informes: 321 309 0655  -  320 317 8789

ARRIENDO APARTAMENTO CENTRAL EDIFICIO 
QUIRINAL PISO 4

3- HABITACIONES – HABITACION SERVICIO - 
PARQUEADERO CON ASCENSOR

INF. 315 359 9611 - 311 453 4901

VENDO CASA GRANDE CON 
APARTAMENTO

Carrera 2 No. 40 – 60 B/ Cándido (Neiva)
Área.  220 m2

Inf.  310 577 7404 

VENDO CASA BARRIO ALTICO
3 HABITACIONES. SALA COMEDOR. 

COCINA. PATIO.
GARAJE.  Area 123m²

Inf. 310 233 3905  -  320 259 0992 

ARRIENDO LOCAL COMERCIAL
 5.5mX12m

PARA ESTRENAR.  TOTALMENTE REMODELADO
B/MÁRTIRES CALLE 14  No. 3-19 NEIVA

Informas
313 861 5149 - 300 485 4795

VENDO APARTAMENTO PISO  
7 CONJ. RES.  RESERVA DE 

TULIPANES  ET – 1
3- ALCOBAS, 2- BAÑOS, SALA COMEDOR, 
COCINA, ESPACIO DE ROPAS,  BALCÓN Y 

GARAJE. 
Informes:  300 554 5220

VENDO CASA B/LA ORQUIDEA
Dos plantas  

TRES  HABITACIONES  EN 2 PISO 
HABITACIÓN DEL SERVICIO EN EL PRIMER PISO SALA 
COMEDOR COCINA  PATIO  PARQUEADERO CUBIERTO

Negociables $320’000.000

Informes 316 687 6794

VENDO APARTAMENTO
EN BOGOTA

EDIF. BD BACATA CALLE 19  CON CARRERA 5
4 años de construido Informes

313 431  3269

VENDO APT. PARA ESTRENAR
CON HERMOSA VISTA 

CONJ. TANGARA. CIUDADELA NIO PISO 12.  
Área. 100.18m2.

Directamente.  313 313 0460

ARRIENDO  CASA 0-4  CONJ.  
BRISAS DEL MAGDALENA 

Dos habitaciones con baño privado cada 
una. Sala comedor, Patio de ropas. 

Parqueadero 
Inf: 320 409 1800  

VENDO CASA B/CÁNDIDO  
CARRERA 1 No 34-106

UN PISO. CUENTA CON 3 LOCALES COMERCIALES 
INDEPENDIENTES. 
Área total 170m2

$300 millones
Inf. 311 527 0619 - 312 596 6866
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Avisos Judiciales

VIVIENDAS

EMPLEOS

VENDO LOTES EN EL 
CORREGIMENTO EL CAGUAN
Urbanización Villa Nohora primera Etapa

Sur de Neiva De 7.00 × 15.50
Área total de (108.50 m2) 

Informes: 321 309 0655 - 320 317 8789

VENDO APTO. 1ER PISO 
AMPLIO,   ESQUINERO,  EN CONJ. 

RESIDENCIAL  B/EL JARDÍN 
(No se paga administración)
$145.000.000  Negociable 

  315 250 0578 y 314 460 0351

VENDO O PERMUTO FINCA  
GANADERA APTA PARA CAFÉ  

VEREDA OSPINA PÉREZ MUNICIPIO 
DE PALERMO – HUILA

Celular  316 893 7081
WashApp  315 516 0211

SE REQUIERE 
EJECUTIVA DE 

VENTAS DE PLANTA 
Enviar hoja de vida al correo.

vacanteslaborales2007@gmail.com

SE REQUIERE TÉCNICO 
O TECNÓLOGO, EN 

MANTENIMIENTO DE 
COMPUTADORES.

Enviar hoja de vida al correo.
vacanteslaborales2007@gmail.com

OFERTA DE EMPLEO 
Empresa de alimentos necesita ASESOR 
COMERCIAL con Experiencia en ventas y 
distribución de alimentos de preferencia 
que tenga licencia de conducción C-1 

o particular o que tenga licencia y 
motocicleta

CONTÁCTENOS AL 310 790 5324 

VENDO CASA
ÓPTIMA PARA ADECUACIÓN DE RESIDENCIAS 

ESTUDIANTILES O VIVIENDA FAMILIAR CERCA A UIS 
DEL NORTE, C/C. ÚNICO, CUN, USCO Y OTROS 

Dos pisos
Precio $145.000.000 NEGOCIABLE

INFORMES 319 731 1790 

VENDO PARCELA EN EL SECTOR DE 
MAZATLHAN  EN GIGANTE HUILA   

Ext. 2.750 m2, servicios de agua y energía, 
casa, bodega, jardines, huerta casera y 

frutales.

Inf. 311 578 5898

VENDO CASA AMPLIA 
EN CANDIDO

DE DOS PISOS, CON UN APARTAMENTO 
EN EL SEGUNDO PISO 
Carrera 2 No. 40 – 69  

Área.  220 m2

Inf.  310 577 7404

SUPER ECONOMICO
MOTIVO VIAJE 

VENDO APARTAMENTO EN CUARTO 
CENTENARIO PRIMER PISO 

INF.  317 682 9545

REBUENA
VENDO CASA SEMI CAMPESTRE PARA RESTAURANTE 
O VIVIENDA POR CARRETERA NACIONAL SALIENDO 

DE HOBO (H) 700m2

Inf. 315 367 3336

SE VENDEN CASAS NUEVAS 
Y  APARTAMENTOS 

EN EL MEJOR SECTOR DE NEIVA - 
VILLA CAROLINA 

Informes: 320 385 2298

NOTARIA 1 
NEIVA – HUILA
EDICTO EMPLAZATORIO  (SUCESIÓN)  EL  SUSCRITO NOTARIO PRIMERO  DEL CIRCULO 
DE NEIVA  EMPLAZA: A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir 
dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente Edicto en el periódico, 
en el trámite notarial, de la sucesión Intestada de EDILBERTO CHARRY MEDINA, fallec-
ido (a) (s) en el Municipio de Neiva, Departamento del Huila, el 20 de abril de 2020, 
poseedor(a)(es) de la(s) Cédula(s) de Ciudadanía número (s) 79.154.648
Aceptado el tramite respectivo en esta Notaría, se ordena la publicación de este Edicto en 
un periódico de mayor circulación en el lugar y en una emisora local en cumplimiento de 
lo dispuesto por el Artículo 3 del Decreto número 912 de 1988 ordenándose además su 
fijación en lugar visible de la Notaria por el término de diez (10) dias. El presente Edicto se 
fija hoy 25 de abril de 2.022, Siendo las 8:00 A.M.
EL NOTARIO,  LUIS IGNACIO VIVAS CEDEÑO  (Original Firmado y Sellado)

NOTARIA 1 
NEIVA – HUILA
EDICTO EMPLAZATORIO  (SUCESIÓN)  EL  SUSCRITO NOTARIO PRIMERO  DEL CIRCULO 
DE NEIVA  EMPLAZA:  A todas las personas que se consideren con derecho a inter-
venir dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente Edicto en el 
periódico, en el trámite notarial, de la sucesión Intestada de MIREYA TRUJILLO RUBIANO, 
Identificado(a) con la Cédula de Ciudadanía Número 36.158.322, ‘fallecido (a) (s) en el 
Municipio de Neiva, Departamento del Huila, en la fecha 25 de diciembre de 2019.
Aceptado el trámite respectivo en esta Notaría, se ordena la publicación de este Edicto en 
un periódico de mayor circulación en el lugar y en una emisora local, en cumplimiento de 
lo dispuesto por el Artículo 3 del Decreto número 902 de 1988, ordenándose además su 
fijación en lugar visible de la Notaría por el término de diez (10) días. El presente Edicto se 
fija hoy 26 de agosto de 2.022, Siendo las 8:00 A.M.
EL NOTARIO,  LUIS IGNACIO VIVAS CEDEÑO  (Original Firmado y Sellado)

NOTARIA 1 
NEIVA – HUILA
EDICTO EMPLAZATORIO  (SUCESIÓN)  EL  SUSCRITO NOTARIO PRIMERO  DEL CIRCULO 
DE NEIVA  EMPLAZA: A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir 
dentro de 10 días siguientes a la publicación del presente Edicto en el periódico en el tra-
mite  notarial, de la sucesión Intestada de JOSÉ ADIN GARCÍA BAHAMON. Identificado(a) 
con la Cédula de Ciudadanía Número 1.508.587, fallecido (a) (s) en el Municipio de 
Neiva, Departamento del Huila, en la fecha 05 de enero de 1993 y AURORA MEDINA DE 
GARCÍA, identificada con la Cedula de Ciudadanía Número 26.400.485, fallecido (as) en 
el Municipio de Neiva, Departamento del Huila, en la fecha 18 de Septiembre de 2021. 
Aceptado el tramite respectivo en esta Notaría, se ordena la publicación de este Edicto en 
un periódico de mayor circulación en el lugar y en una emisora local en cumplimiento de 
lo dispuesto por el Artículo 3 del Decreto número 912 de 1988 ordenándose además su 
fijación en lugar visible de la Notaria por el término de diez (10) dias. El presente Edicto se 
fija hoy 26 de agosto de 2.022, Siendo las 8:00 A.M.
EL NOTARIO,  LUIS IGNACIO VIVAS CEDEÑO  (Original Firmado y Sellado)

NOTARIA SEGUNDA DE NEIVA
Carrera 6 No. 10 – 55  Tel. (608) 8710570
EDICTO  EMPLAZATORIO. EL NOTARIO SEGUNDO DEL CIRCULO DE NEIVA – HUILA  EM-
PLAZA A todas las personas que se crean con derecho de intervenir en la LIQUIDACION 

DE LA HERENCIA DE GUILLERMO VALENCIA BARRETO, quien en vida se identificaba con 
la Cédula de Ciudadanía número 17.045.127 expedida en Bogotá, D.C., vecino que fue 
de la ciudad de NEIVA - HUILA, lugar donde tuvo su último domicilio y asiento principal de 
sus negocios, fallecido en la ciudad de NEIVA - HUILA, el día VEINTICUATRO (24) DEL MES 
DE AGOSTO DEL AÑO DOS MIL VEINTIUNO (2.021) que se tramita en esta Notaría, en los 
términos del Decreto 902 de 1988.- Para los fines de que trata el Artículo 490 del Código 
General del Proceso y habiéndose llenado todos los requisitos de ley. Se fija el presente 
edicto en la cartelera de la Notaría, por el término de diez (10) días hábiles y se hace 
entrega de dos (2) copias del mismo a la parte interesada para las demás publicaciones de 
ley. - La fijación se hace hoy, DIECINUEVE (19) DEL MES DE AGOSTO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTIDOS (2.022) siendo las ocho de la mañana (8:00 A.M). EN NOTARIO SEGUNDO DE 
NEIVA REINALDO QUINTERO QUINTERO (Hay firma y sello)

NOTARIA SEGUNDA DE NEIVA
Carrera 6 No. 10 – 55  Tel. (608) 8710570
EDICTO EMPLAZATORIO. EL NOTARIO SEGUNDO DEL CIRCULO DE NEIVA – HUILA  EM-
PLAZA A todas las personas que se crean con derecho de intervenir en la LIQUIDACION 
DE LA HERENCIA DE LUZ MARINA PERDOMO PUENTES, quien en vida se identificaba con 
la Cédula de Ciudadanía número 26.468.561 expedida en Campoalegre – Huila vecina 
que fue de la ciudad de NEIVA - HUILA, lugar donde tuvo su último domicilio y asiento 
principal de sus negocios, fallecida en la ciudad de NEIVA - HUILA, el día CINCO (05) DEL 
MES DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEINTIDOS (2.022) que se tramita en esta Notaría, en 
los términos del Decreto 902 de 1988.- Para los fines de que trata el Artículo 490 del 
Código General del Proceso y habiéndose llenado todos los requisitos de ley. Se fija el pre-
sente edicto en la cartelera de la Notaría, por el término de diez (10) días hábiles y se hace 
entrega de dos (2) copias del mismo a la parte interesada para las demás publicaciones 
de ley. - La fijación se hace hoy, VEINTICUATRO (24) DEL MES DE AGOSTO DEL AÑO  DOS 
MIL VEINTIDOS (2.022) siendo las ocho de la mañana (8:00 A.M). EN NOTARIO SEGUNDO 
DE NEIVA REINALDO QUINTERO QUINTERO (Hay firma y sello)

NOTARÍA SEGUNDA DE PITALITO HUILA 
Hugo Alberto Moreno Ramírez Notario 
NIT: 4.935.051-3 Dirección: Calle 4 No. 4-42 Teléfono: 8 35 29 08 
Email: segundapitalito@supernotariado.gov.co - notaria2.pitalito@hotmail.com 
EDICTO NUMERO 288 DEL 25 DE AGOSTO DEL 2022 
A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir, dentro de los diez (10) 
días siguientes a la publicación del presente EDICTO, en el tramite Notarial de liquidación 
sucesoral del causante LUIS GERARDO PISO, quien en vida se identificó con la cedula 
de ciudadanía número 16.784.062 de Cali Valle, fallecido el 8 de octubre del 2019 en la 
ciudad de Bogota D.C., siendo la ciudad de Pitalito Huila, asiento principal de los negocios 
del (la) causante 
Aceptado el tramite respectivo en esta Notaria, mediante Acta número 139 del 2022 se 
ordena la publicación en un periódico de amplia circulación en la localidad y se difunda 
en una emisora local en cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 3°. Del decreto 902 
de 1988, ordenándose además su fijación en un lugar visible de la Notaria por el termino 
de diez (10) días hábiles. 
EI presente edicto se fija hoy, a los veintiséis (26) días del mes de agosto del año dos mil 
veintidós (2022), siendo las 8:00 de la mañana.
EL NOTARIO 
HUGO ALBERTO MORENO RAMIREZ 
Notario Segundo de Pitalito Huila (Hay firma)
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DIARIO DEL HUILA, MEDIO 
AMBIENTE

el trabajo articulado entre la 
Armada de Colombia y di-
ferentes entidades ambien-

tales ha contribuido a la recupera-
ción y restauración de ecosistemas 
como Cayo Cangrejo y el Parque 
Nacional Natural Old Providence 
McBean Lagoon, localizados en las 
Islas de Providencia y Santa Catali-
na, los cuales quedaron devastados 
tras el paso del huracán Iota.

Para la recuperación de estos eco-
sistemas, la Institución Naval ha 
brindado el apoyo logístico para 
transportar por vía marítima, des-
de San Andrés hasta Providencias, 
diferentes materiales entre las que 

se destacan plantas de manglar y de 
bosque seco. Así mismo, se han rea-
lizado actividades de remoción de 
escombros en diferentes zonas de 
reserva de la región insular.

En el Parque Nacional Natural Old 
Providence McBean Lagoon, desde 
el 2021, en coordinación con las 
autoridades ambientales se planifi-
có una estrategia de restauración de 
los ecosistemas, como es el Manglar 
de McBean, las formaciones corali-
nas, el bosque seco en Iron Wood 
Hill, Cayo Cangrejo y Three Brothers 
Cays, los cuales resultaron fuerte-
mente afectados con el huracán. 

Durante este proceso de restau-
ración ecológica, la Institución Na-
val también ha participado en las 
jornadas de siembra de plántulas 

de mangle rojo y negro, frutales de 
coco, tamarindo, grosella, cañafís-
tula y mango. Así mismo, ha apor-
tado en la conservación de plan-
tas y vegetación en Cayo Cangrejo 
y a la restauración del manglar de 
McBean y viveros, todas estas ac-
ciones enmarcadas en la “Opera-
ción Cangrejo Negro” liderada por 
el Ministerio de Ambiente.

La Armada de Colombia ha in-
dicado que a través del Comando 
Específico de San Andrés y Provi-
dencia continuará desarrollando y 
apoyando actividades de conserva-
ción y cuidado de los recursos na-
turales, reiterando su compromiso 
con la protección de los ecosistemas 
marinos y del bosque seco tropical 
que permitan la conservación de la 

reserva de Biosfera Seaflower.

200 plántulas fueron sembradas 
en la isla de manzanillo

Así mismo, en el marco de la cele-
bración de la Semana Mundial del 
Agua, la Escuela Naval de Cadetes 
“Almirante Padilla” - ENAP lideró 
una jornada de siembra en la Isla 
de Manzanillo, ubicada en el barrio 
El Bosque - Cartagena, que sumó 
200 nuevas plántulas al inventario 
de flora que posee el lugar.

La actividad dirigida por la divi-
sión de Medio Ambiente de la Alma 
Máter, contó con el apoyo del Esta-
blecimiento Público Ambiental y la 
empresa Aguas de Cartagena, quie-
nes donaron las plantas de especies 
campano, olivo negro, polvillo, ro-

ble, cedro, guayacán, maíz tostado 
y mangle zaragoza, las cuales fue-
ron ubicadas en el sector conocido 
como Punta Recluta, al interior de 
la ENAP, para su reforestación.

 La siembra de las plántulas estuvo 
a cargo de tripulantes y funcionarios 
del Centro de Investigaciones Ocea-
nográficas e Hidrográficas del Cari-
be, la empresa Recycled Save Your 
World S.A.S y de la Escuela Naval 
de Cadetes. 

“La reforestación de esta área de 
la Isla aporta a la mitigación de la 
erosión costera, permite el aumento 
de la biodiversidad y el robusteci-
miento del ecosistema local”, afirmó 
la Teniente de Corbeta Natalia Cai-
cedo, Oficial de Medio Ambiente de 
la Institución. 

Recuperando 
ecosistemas naturales 
en el Archipiélago

n En el marco de la conservación de la Reserva de Biosfera Seaflower, la Armada de Colombia contribuye a la recupera-
ción de ecosistemas naturales en el Archipiélago


